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Constituidas las 
asambleas provinciales 
del Poder Popular

Este domingo quedaron cons-
tituidas en todo el país las 
asambleas provinciales del 
Poder Popular (APPP) para su 
XII período de mandato, como 
parte de la realización de la 
segunda etapa de las eleccio-
nes generales en Cuba.

En la capital, los delegados 
elegidos democráticamente en 
cada uno de los municipios que 
la integran, luego de ratificar y 
firmar el juramento —sobre la 
base de los elementos aportados 
por el presidente de la comisión 
de candidatura provincial— 
eligieron como presidente de la 
APPP a Reinaldo García Zapa-
ta y a Tatiana Viera Hernández 
su vicepresidenta.

Luego de tomar posesión de 
su cargo, García Zapata exhor-
tó a continuar perfeccionando 
el sistema del Poder Popular, lo 
cual presupone hacer más efec-
tiva la labor del delegado y am-
pliar los mecanismos de parti-
cipación del pueblo.

Al mencionar el aniver-
sario 500 de La Habana —a 
celebrarse en noviembre del 
2019— subrayó la necesidad de 
trabajar por una ciudad más 
bella, ordenada e higiénica.

Las palabras finales de la 
solemne ceremonia estuvie-
ron a cargo de Mercedes Ló-
pez Acea, miembro del Buró 
Político y primera secreta-
ria del Comité Provincial del 
Partido en la capital, quien 

subrayó que hoy la Revolución 
continúa su paso victorioso a 
pesar de las dificultades y el 
bloqueo económico. Seguimos 
en combate, en el camino de 
todos los que nos legaron su 
ejemplo, junto a Fidel siempre 
presente y a Raúl, enfatizó.

En su condición de presi-
dente de la APPP, García Za-
pata invitó a Francisco Sán-
chez Perdomo para ocupar 
el cargo de secretario de esta 
Asamblea.

En la actividad, efectuada 
en el Gran Teatro de La Ha-

bana Alicia Alonso, estaban 
presentes los también miem-
bros del Buró Político Este-
ban Lazo Hernández, presi-
dente del Parlamento; Ulises 
Guilarte De Nacimiento, se-
cretario general de la CTC; 
Bruno Rodríguez Parrilla, 
ministro de Relaciones Exte-
riores; Marino Murillo Jorge, 
vicepresidente del Gobierno; 
Miriam Nicado García, rec-
tora de la Universidad de las 
Ciencias Informáticas, entre 
otros dirigentes. | Alina M. 
Lotti

Al iniciarse la segunda etapa del proceso orgánico 
al XXI Congreso de la CTC, el Secretariado Nacio-
nal de la organización convoca a los trabajadores del 
país a una Jornada Nacional de Trabajo Voluntario 
los días 31 de marzo y 1.º de abril.

Con esta comienza también el plan de acti-
vidades por el Primero de Mayo, Día Interna-
cional de los Trabajadores. La movilización está 
dedicada a los aniversarios 46 de la UJC y 47 de 
la OPJM, así como a la victoria en Playa Girón, 
primera gran derrota del imperialismo yanqui en 
América Latina, momento en que fue declarado 
por nuestro invicto Comandante en Jefe el carác-
ter socialista de la Revolución.

Las labores deberán dirigirse hacia actividades 
útiles y necesarias de la producción y los servicios, 
así como obras de la construcción, la agricultura, la 
zafra azucarera —tanto en las labores industriales 
como en el cultivo de la gramínea—, el turismo, la 
higienización y limpieza de centros laborales y co-
munidades. Como colofón serán reconocidos jóve-
nes y colectivos destacados.

El acto central de este trabajo voluntario se de-
sarrollará en la provincia de Artemisa, específica-
mente en la UBPC cañera Rigoberto Corcho, que 
muestra altos y sostenidos resultados productivos en 
el sector azucarero y está ubicada en el municipio 
cuna de aquellos jóvenes que no dejaron morir a José 
Martí en el año de su centenario, cuando asaltaron 
los cuarteles Moncada y Carlos Manuel de Céspedes 
el 26 de julio de 1953.

Será una ocasión para demostrar en términos 
prácticos el liderazgo y la capacidad movilizativa 
del movimiento sindical y sus jóvenes como respues-
ta a un abril de Unidad, Compromiso y Victorias.

Convocan 
trabajo 

voluntario 
por un abril 
de victorias

Sesión de constitución de la Asamblea Provincial del Poder Popular efectuada 
en el Teatro Principal de la ciudad de Ciego de Ávila, el 25 de marzo del 2018.
| foto: Osvaldo Gutiérrez Gómez/ACN

Analizan trabas 
para elevar 
productividad

Las insuficiencias para elevar la producti-
vidad centraron el debate de la Conferen-
cia Municipal de la CTC en Consolación 
del Sur, primera en Pinar del Río, previa al 
XXI Congreso de la organización sindical.

El encuentro promovió el intercambio 
en torno a diferentes temas, entre ellos el 
funcionamiento de los Órganos de Justicia 
Laboral, las acciones para el ahorro y opti-
mización de recursos, la disciplina laboral, 
el salario y los sistemas de pago, entre otros.

Carmen Rosa López Rodríguez, se-
gunda secretaria de la CTC, destacó que 
las asambleas constituyen el momento 
para realizar las demandas, tanto de los 
trabajadores como de la administración. 
“Aunque muchos tildan como forma-
les estos espacios, no lo son, y debemos 
perfeccionarlos para lograr una contri-
bución más activa desde la base”, dijo la 
sindicalista.

(Continúa en la página 12)

| Sesionan Conferencias Municipales de la CTC
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¿Por qué vamos 
a la Cumbre? 

| Ariadna A. Pérez

El escenario político internacional se ha tornado más complejo 
en los últimos días y, al decir de algunos medios, ha situado a la 
Cumbre de las Américas en un clima de incertidumbre, debido a la 
renuncia del presidente del país anfitrión, Pedro Pablo Kuczynski, 
por estar involucrado en un escándalo de corrupción. Y es este, 
paradójicamente, uno de los ejes temáticos del encuentro que 
se celebrará en abril próximo.

Hace poco más de un mes, ese mismo Gobierno había dejado 
claro que el mandatario de la República Bolivariana de Vene-
zuela, Nicolás Maduro Moros, no sería bienvenido a la cita, a la 
que asistirán una treintena de jefes de Estado.

En consecuencia quedó excluida, como lo fue Cuba en varias 
ocasiones, lo cual evidencia un nuevo intento de los Estados 
Unidos en su campaña de descrédito contra los que piensan di-
ferente porque —claro—  Kuczynski, al igual que tantos otros, 
es un títere imperial. 

Defender a Venezuela de las calumnias y los intentos de des-
legitimación, como hicieron por nosotros en múltiples escena-
rios, es uno de los motivos para que los cubanos asistan a ese 
evento, lo que quedó patentado en las declaraciones finales de 
los foros Pensando Américas de la sociedad civil y los jóvenes 
y, sobre todo, en las intervenciones de la vocera Yamila Gonzá-
lez Ferrer y el diplomático Juan Antonio Fernández Palacios en 
el Diálogo Hemisférico, en Lima.

Como dijo recientemente en uno de estos espacios el profe-
sor de la facultad de Economía de la Universidad de La Habana, 
Juan Carlos Imbert Mayola,  “el imperio le teme a las fuerzas de 
las ideas de Venezuela”,  y a que se demuestre que un sistema 
social más justo es posible y viable. “Si nosotros somos un país 
pobre, subdesarrollado y hemos logrado conquistas sociales 
qué pudiera hacer el mundo si primara un sistema diferente”, 
refirió.

¡Qué ironía!…, los que hablan de tolerancia, diálogo y res-
peto mutuos financian campañas, se agencian mercenarios, 
premios, trampas, provocaciones, para desacreditar cualquier 
alternativa que ponga en juego sus intereses. No olvidemos que 
lo de “América para los americanos” es una piedra angular en 
su política exterior desde la Doctrina Monroe, en 1823. 

¿Acaso no sería más provechoso que los cuantiosos recursos 
que emplean en su cacería de brujas los usaran en beneficio 
del pueblo estadounidense, el desarrollo del continente u otra 
causa noble?

Cuba siempre ha sido un ejemplo de dignidad ante el mundo 
y una defensora de las causas justas. Entonces asistir a esta 
Cumbre resulta también una conquista ganada sin haber cedido 
a chantajes, ni  traicionar nuestros principios éticos.

No somos una sociedad perfecta, pero sí una de las más de-
mocráticas y  humanistas. Tenemos conciencia de que es pre-
ciso cambiar lo que sea necesario en función del progreso y 
bienestar del pueblo trabajador y son los trabajadores —pre-
cisamente— quienes llevan a cabo las transformaciones en la 
vida económica y social del país, bajo la guía del Partido.

Tiempos como estos hacen pensar en José Martí. Justo en 
marzo de 1889 escribió Vindicación de Cuba, la carta donde res-
pondía a las denigrantes acusaciones que vertía sobre los cu-
banos el artículo ¿Queremos a Cuba?, replicado por el periódico 
The Evening Post de Nueva York. 

El gigante de las siete leguas siempre tratará de que nuestras 
manchas sean más visibles que la luz. Por eso, armados de las 
ideas del Maestro, los representantes de las más de 2 mil or-
ganizaciones que integran la verdadera sociedad civil cubana 
continuarán denunciando las campañas de descrédito y mani-
pulación que tejen a diario, los que se hacen llamar defenso-
res de la democracia y la gobernabilidad, para no permitir que 
los mercenarios usurpen la genuina representación de nuestro 
pueblo.

Iremos a la Cumbre de las Américas con la frase acuñada por  
Fernández Palacios de “Con Cuba no te metas”,  y la clara po-
sición unánime y consensuada de no compartir el espacio con 
quienes persiguen revertir el orden interno, el bienestar social 
y el sistema político que hemos elegido de manera soberana y 
democrática. 

Con Cuba no han podido  ni podrán, y al decir de un forista en 
nuestra página digital “para hablar de Cuba hay que ser cubano, 
patriota y tener lo que hace falta, sin que nadie pague o meta 
ruido en el sistema”. 

| Pleno de Hotelería y Turismo

Precios y ganancias
El Pleno del Comité Nacio-
nal del Sindicato de Tra-
bajadores de Hotelería y 
Turismo (SNTHT) instó a 
dedicarle la máxima priori-
dad  al cumplimiento de los 
compromisos económicos 
sin afectar la calidad del 
servicio y  tener en cuenta 
las dificultades de carácter 
objetivo y subjetivo que in-
ciden negativamente en el 
desempeño de cada colec-
tivo.

Alrededor de este tema 
Arnaldo Díaz, máximo re-
presentante sindical del ho-
tel Sol Palmeras, en Varade-
ro, llamó la atención acerca 
de los altos precios de los 
bienes y servicios que ofer-
tan las entidades a cargo de 
esa tarea.

En su intervención re-
flexionó cómo el incre-
mento del valor de ambos 
renglones (en algunos ca-
sos de manera justificada 
y en otros no) impacta en 
el presupuesto o plan de 
ventas de una instalación 
hotelera y, en consecuen-
cia, va en detrimento de 
su margen de ganancia y 
afecta el salario de los tra-
bajadores. 

Consideró que se trata 
de un asunto complejo y 
requiere de  un análisis  en 
cada lugar –que incluye la 
red extrahotelera—,  con el 
propósito de hacerlo llegar 
al Sindicato Nacional y al 
Ministerio del Turismo, y 
que se revise el grado de 
beneficio que obtienen las 
entidades suministradoras 
de productos y servicios.

Otros planteamientos de los 
sindicalistas
Víctor Lemagne Sánchez, 
secretario general del 
SNTHT, esbozó los princi-
pales temas abordados du-
rante el actual proceso de 
asambleas para la presenta-
ción del plan y el presupues-
to de la economía en el 2018, 
entre los cuales sobresalen 
la remuneración salarial, la 
rehabilitación de habitacio-
nes y el papel de las inmo-
biliarias, la situación con el 
transporte para trabajado-
res, la disciplina laboral y 
el enfrentamiento al delito 
y la corrupción.

A juicio de Maritza Soto 
Pedroso, secretaria gene-
ral del referido sindicato 
en Matanzas, esas reunio-
nes se han convertido en 
escenarios de análisis y aun 
cuando el país afronta un 
año con no pocas dificul-
tades  económicas y finan-
cieras, los trabajadores han 
expresado su disposición 

de buscar alternativas para 
aportar más, y para avanzar 
en tal sentido hay que pres-
tarles mucha atención a sus 
criterios y planteamientos.

Milagro de la Caridad 
Pérez, integrante del Se-
cretariado Nacional de la 
Central de Trabajadores de 
Cuba,   señaló que si alguien 
tiene que  dominar los co-
nocimientos en materia de 
legislación, normativas y re-
gulaciones son los dirigen-
tes sindicales  para ejercer 
el papel de contrapartida, 
no con un sentido antagóni-
co con las administraciones, 
sino para exigirles que se 
trabaje bien.

La reunión examinó la 
marcha del cronograma de 
actividades de  la II Confe-
rencia del SNTHT  a cele-
brarse en noviembre de este 
año, la cual está precedida 
por el proceso de renovación 
o ratificación de mandatos 
en las organizaciones de 
base. |  Tellería Alfaro

| foto: Joaquín Hernández Mena

| Pleno de Energía y Minas

Lograr una mayor atención a los trabaja-
dores de mantenimiento y reparaciones de 
equipos y el tema del salario fueron el cen-
tro de los debates en La Habana, durante el 
Pleno del Sindicato Nacional de Energía y 
Minas, en el cual participaron los represen-
tantes de las Organizaciones Superiores de 
Dirección Empresarial del sector.

El análisis se basó en cómo garantizar 
las producciones planificadas  de genera-
ción de electricidad,  extracción y refina-
ción de petróleo y lubricantes, níquel, car-
bonato de calcio y sal, así como los servicios 
geológicos,  las inversiones y la reparación 
de tanques.

En el Pleno se hizo un reconocimiento a 
los esfuerzos  de los trabajadores por buscar 
soluciones a las dificultades e inconvenien-
tes que enfrentan, causados por el bloqueo 
impuesto por el Gobierno de Estados Uni-
dos a Cuba, además del  insuficiente  finan-
ciamiento para adquirir materias primas, 
equipos y materiales, al igual que factores 
de carácter subjetivo.

Otro asunto analizado fue el éxodo de 
fuerza laboral calificada en busca de mejor 
remuneración, tema que preocupa por ser 
este un sector con necesidad de trabajado-
res de  alta experiencia.

Alfredo López Valdés, ministro de 
Energía y Minas, señaló que los problemas 
laborales, como el salario, se resuelven en 
los  colectivos donde hay que conversar con 
el hombre,  quien es el que aporta iniciati-
vas y da sus esfuerzos para producir más y 
lograr buenos servicios, en especial en los 
puestos claves de mantenimiento y  repara-
ciones de equipos.

José Cabrera, secretario general del 
Sindicato Nacional del sector,  se refirió a 
la consolidación  de la emulación socialis-
ta a partir del reglamento aprobado, el cual  
contiene el presupuesto de estimulación 
moral y material,  y  exhortó a generalizar 
las innovaciones para que no se detenga un 
solo proceso productivo por falta de piezas. 
| Orestes Eugellés Mena

Los problemas laborales se resuelven en la base
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EN MARCADO por columnas y como si 
bajara los escalones que simbolizan los 
de la histórica escalinata de la Universi-
dad de La Habana, en la que actuó como 

formidable gladiador contra sus males, la figura 
en bronce de cuerpo entero  de Julio Antonio Me-
lla parece ir al encuentro de los estudiantes, de 
quienes se erigió como líder indiscutible.

Así se le muestra en la plaza que lleva su nom-
bre en la Universidad de Ciencias Informáticas, en 
un empeño del autor de la obra por acercar a los 
jóvenes una de las personalidades más sugestivas 
y atrayentes que hayan alentado en nuestra tierra, 
como lo describió el destacado intelectual Juan Ma-
rinello. Y no exageró cuando afirmó que conocerlo 
era creer en él. 

Le creyeron el estudiantado universitario que 
lo vio encabezar la lucha por poner a la Universi-
dad a la altura de los tiempos; los trabajadores para 
cuya instrucción concibió la Universidad Popular 
José Martí que ligó a los estudiantes e intelectua-
les progresistas con los trabajadores y los sindica-
tos; los fundadores del primer Partido Comunista 
que lo acogieron en sus filas como miembro de su 
Comité Central con solo 22 años; la militancia de 
la organización, que siempre lo consideró su ideó-
logo y símbolo; dirigentes proletarios como Alfre-
do López, al que lo unió una amistad combatiente; 
los miembros del Partido Comunista de México, 
en el cual alcanzó un gran prestigio al punto de 
convertirse  en su secretario general interino…

Todo tiempo futuro tiene que ser mejor
Su natural liderazgo se hizo sentir desde su in-
greso en la habanera Casa de Altos Estudios como 
alumno de Derecho y Filosofía y Letras. Pronto 
fue nombrado administrador y colaborador de la 
revista Alma Mater, se convirtió en el principal 
dirigente del movimiento reformista dentro de la 
Universidad y a  propuesta suya se realizó el pri-
mer Congreso Nacional de Estudiantes.

En los acuerdos de este cónclave, efectuado 
en marzo de 1923, se plasmaron varias ideas de 
Mella, entre estas la Declaración de Deberes y 
Derechos de los estudiantes, que establecía el 
deber de revertir a la sociedad, específicamente 
a los trabajadores manuales, los conocimientos 
recibidos; la necesidad de luchar por la materia-
lización de las ideas de Bolívar para América La-
tina; la condena a los atropellos contra los pue-
blos colonizados o neocolonizados; la protesta 
contra “el injusto aislamiento a que en parte tie-
nen sometida las potencias del mundo a la Rusia 
Nueva” y la solicitud de que el Gobierno cubano 
la reconociera; la lucha del estudiantado por la 
justicia social y la fraternidad de los pueblos; y 
la oposición a todos los imperialismos, especial-
mente la intromisión del yanqui en Cuba.

El historiador Rolando Rodríguez destacó en 
su libro Mella: una vida en torbellino, una cróni-
ca sobre el Congreso publicada en el Heraldo de 
Cuba por el coronel Eugenio Silva, donde expre-
saba preocupaciones por la influencia  del ideario 
del presidente de la Federación de Estudiantes 
Universitarios en la magna reunión  y reconocía 
el influjo de su personalidad:

“El presidente del Congreso, señor Julio 
Antonio Mella, es a mi juicio el tipo clásico de 
“conductor de multitudes”. Puede hacer mucho 
bien y mucho mal también. Es una esperanza o 
un peligro. Todo depende de cómo él entienda el 

amor a Cuba. Se le sigue y se le acata por razón 
o por sugestión. Domina el Congreso y lo conduce 
a donde se propone. Tiene una simpática figura, 
es atrayente, de un civismo valioso y agresivo”.

La forma en que Mella entendía el 
amor por Cuba quedó clara en un 
editorial que publicó en la revista 
Juventud, fundada por él y voce-
ro de los estudiantes renovado-
res, donde condenó una idea 
muy en boga por entonces de 
que todo tiempo pasado era 
mejor, la que calificó de ar-
caica y estéril y le opuso 
la de “Todo tiempo futu-
ro tiene que ser mejor”, 
convertida en lema del 
Congreso, que consi-
deró como demos-
tración efectiva de 
acción y de lucha 
y subrayó que 
no se trataba de 
cambiar el sueño 
del pasado por el 
del futuro, sino de 
la lucha en el pre-
sente para hacer 
el futuro mejor.          

Con esa mirada 
hacia  lo que debía hacerse para conquistar una pa-
tria digna e independiente, actuó siempre, sin que 
lo desviaran del camino de injusticias, incompren-
siones, cárcel ni amenazas.

Esa lucha por el porvenir  la concibió más allá 
de las fronteras nacionales como  lo plasmó en su 
formidable ensayo Cuba: un pueblo que jamás ha 
sido libre, que apareció en un folleto de la imprenta 
El Ideal de la Federación de Torcedores sin fecha, 
aunque se presume que corresponde a abril de 1925: 
“Luchar por la Revolución Social en la América, no 
es una utopía de locos o fanáticos, es luchar por el 
próximo paso de avance en la historia”.

Unidad, presidio, huelga de hambre, conspiración
El propio Mella reconoció que al calor del ejemplo 
y la acción de Alfredo López, alma de la Federa-
ción Obrera de La Habana y de la Confederación 
Nacional Obrera de Cuba creada en agosto de 1925,  
adquirió experiencia para la pelea social.  Dos me-
ses después Julio Antonio escribió  sobre la impor-
tancia de la unidad en este empeño, en torno a lo 
cual argumentó: “El obrero puede y debe amar su 
organización, pero esto no ha de impedirle amar, 
también la de los otros y constituir una sola para 
los puntos, no del oficio, sino de los intereses colec-
tivos de la clase obrera, que tiene que enfrentarse 
con la clase patronal, una sola en toda la República 
pues aunque no esté organizada en una Confedera-
ción Nacional Patronal tiene un Gobierno Nacional 
que es su representante”.

El 27 de noviembre de ese año Mella fue de-
tenido por la policía machadista y enviado a la 
cárcel junto a varios trabajadores bajo la falsa 
acusación de haber cometido actos terroristas, 
lo que lo motivó a sostener, como protesta, una 
prolongada huelga de hambre que puso en riesgo 
su vida. Cuando por su delicado estado de salud 
fue necesario trasladarlo a una clínica, se pro-
dujo su último encuentro con Alfredo, con quien 
compartía condena. Este depositó en su mano un 

billete de cinco pesos  que Mella no pudo recha-
zar ante la insistencia del dirigente proletario; 
“Tómalo y no seas bobo, no te dejes morir, Te-
nemos mucho que hacer y aún más que limpiar 
para triunfar. Come, chico”.

La huelga generó un amplio movimiento de 
solidaridad y dio lugar al famoso “encontrona-
zo” de su abogado, Rubén Martínez Villena con 
el tirano Machado, cuya reacción histérica moti-
vó a Rubén a definirlo con un epíteto que quedó 
para la historia: Asno con garras.

Presionado el régimen para dejar a Mella en 
libertad  pesaban sobre él amenazas de muerte 
que lo obligaron a abandonar la patria. 

Ello no impidió que continuara su incansable 
batallar. En México fue nombrado miembro del 
comité ejecutivo de la Liga Antiimperialista de 
las Américas, en cuya representación asistió al 
Congreso Mundial contra la Opresión Colonial y 
el Imperialismo efectuado en Bruselas;  ingresó 
en el Partido Comunista de México, logró visi-
tar la Unión Soviética, habló en actos, escribió 
artículos en diversas publicaciones, y entre sus 
acciones estuvo la creación de la Asociación Na-
cional de los Nuevos Emigrados Revolucionarios 
de Cuba, Anerc, cuyo programa planteaba, entre 
otros fines, la completa independencia de Cuba y 
medidas de beneficio social.

Decidido a derrocar la dictadura, Mella se 
propuso organizar una expedición para comen-
zar la lucha armada en la patria, planes que 
compartió con Martínez Villena, principal diri-
gente del Partido Comunista en Cuba, aunque no 
fungía como secretario general por considerar 
que este cargo le correspondía a un obrero. 

Machado había intentado en vano la extra-
dición de Mella, por lo cual envío tras él a ase-
sinos que truncaron su existencia el 10 de enero 
de 1929. No llegó a cumplir 26 años. “En Cuba 
—dijo de él Fidel— nadie hizo tanto en tan poco 
tiempo”. 

| Alina Martínez Triay

Julio Antonio Mella: 
conocerlo era creer en él

| Aniversario 115 de su natalicio

| foto: Tina Modotti
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| Vivian Bustamante Molina

La última sección de Periodismo ciuda-
dano que publicamos no fue pasada por 
alto. Los lectores de Buzón abierto opi-
naron una vez más a través de llamadas 
telefónicas y mensajes por correo electró-
nico, y los internautas tampoco quedaron 
detrás.

Recordemos que dos estudiantes hol-
guineros  nos escribieron para denunciar y 
cuestionar lo que ocurre por la no entrega 
del vuelto,  tanto en CUP como en CUC.

Lejos estamos de pedir una campa-
ña contra quienes violan lo establecido al 
respecto. Abogamos por la sistematicidad, 
por el buen hacer ante un derecho público, 
porque en las unidades de comercio exista 
la moneda fraccionaria para darle al clien-
te lo que le pertenece. Si este declina es 
harina de otro costal, aunque resulta inad-
misible el empleo de artilugios, mentiras o 
“hacerse el sueco”, a fin de dejar del lado 
de allá la calderilla, que en ocasiones no 
es tal.

En esto coinciden los arriba menciona-
dos e incluso plantean que un hecho seme-
jante al descrito pudiera parecer tontería, 
pero forma parte de valores perdidos o muy 
bien ocultos.

Otros aseguran que, con toda potestad, 
el afectado debe “exigir por el respeto de 
sus derechos, reclamar el comportamiento 
responsable de quienes se creen con atribu-
ciones sobre el dinero ajeno; y estar fuera 
del juego de aquellos convencidos de que 
quedarse con el vuelto entra en el ‘paquete 
de la lucha diaria”’, una manera de justi-
ficar desde actitudes inadecuadas hasta el 
delito y la corrupción.

¿Que exagero? El dependiente que alega 
carecer de menudo —argumenta un lector—
tiene jefe, cuya actitud contemplativa o de 
desconocimiento puede adecuarse a lo tipifi-
cado en el Reglamento de la Ley no. 107 de la 
Contraloría General de la República de Cuba. 

Asimismo  hubo quienes, para ser to-
talmente justos, exhortan a sus congéneres 
a contar con dinero fraccionario, al menos 
para abordar el ómnibus. En La Habana, 
desde hace varios años, aparecieron y per-
manecen algunos cuentapropistas, creo que 
por su cuenta pregonan en las paradas el 
cambio de 80 centavos por un peso. Y gozan 
de aceptación.

Problema añejo
Resulta vieja la dicotomía de a quién co-
rresponde garantizar el bendito menudo y 
son decenas los artículos periodísticos que 
tratan el tema, sobre el cual volvió hace po-
cos  meses  Gabino  Manguela,  reportero  
de Trabajadores.

En entrevista con  funcionarios del 
Banco Central le reiteraron que cualquiera 
puede obtener medios, pesetas…, tanto en 
CUP como en CUC, en las sucursales de los 
Bancos Metropolitano, de Crédito y Comer-
cio o Popular de Ahorro.

Entonces el reportero se preguntaba 
y nosotros también: ¿por qué los rectores 
no exigen a sus unidades —entre estas 
las de comercio, gastronomía y mercados 
agropecuarios— disponer de la suficien-
te cantidad de moneda fraccionaria para 
abrir al día siguiente o mantener su labor 
diaria?

Parece sencillo, pero todos los días en 
miles de aquellas instalaciones el vuelto 
brilla por su ausencia y la obligación es lo 
único que se multiplica por cero.

El día 30 de marzo venidero 
corresponde aplicar lo esta-
blecido para el viernes san-
to del 2018, según publica 
la Gaceta Oficial Extraor-
dinaria  no. 15 del presente 
año, contentiva de la Reso-
lución no. 4 de la Ministra 
de Trabajo y Seguridad So-
cial.

En el texto se especifica 
que la decisión se encuentra 
amparada en la Ley no. 116, 
que en su artículo 100 de-
clara el viernes santo día de 
receso laboral con pago del 
salario.

Al respecto se puntua-
liza en el artículo 100 de la 
sección quinta del Capítulo 
IX del Código de Trabajo 
dedicado al régimen de tra-
bajo y descanso:

“El  receso  laboral  con  
pago del salario se establece 
por disposición legal dicta-
da excepcionalmente por los 
órganos superiores del Esta-
do o Gobierno o por el Mi-
nistro de Trabajo y Seguri-
dad Social en cumplimiento 
de la decisión gubernamen-

tal”, y es de aplicación a una 
actividad, territorio o al 
país, con los objetivos, pe-
ríodo de duración o evento, 
definidos en la norma jurí-
dica que lo apruebe, detalla 
el texto.

Precisa que se declara 
como día de receso laboral 
el viernes santo de cada año 
y enumera las labores que 
están exceptuadas de ello.

Estas son la zafra azu-
carera  y otros trabajos 
agrícolas urgentes, indus-
trias de procesos de pro-
ducción continua, tareas 
inaplazables de carga y 
descarga; servicios  públi-
cos  básicos, de hospedaje, 
así como de transporte y su 
aseguramiento técnico in-
dispensable, hospitalarios y 
asistenciales, farmacias, ex-
pendios de  combustible, fu-
nerarias, jardines vincula-
dos con estas y cementerios, 
centros  turísticos, comuni-
caciones, transmisiones de 
radio y televisión,  activida-
des  de pesca y otras autori-
zadas por la ley. | VBM

El vuelto o hacerse el sueco

Otros trabajadores podrían 
estar en la situación presen-
tada por un lector de esta 
sección, que recibió esclare-
cedora respuesta de Ana M. 
Martín Pérez, directora del 
Instituto Nacional de Asis-
tencia y Seguridad Social 
(Inass).

El tema: extravío de los 
documentos que acreditan 
el tiempo de servicios, sin 
los cuales no podrá acceder 
a la jubilación.

La funcionaria subraya 
en su contesta lo avalado en 
el Código de Trabajo respec-
to a que la custodia y con-
servación de los expedientes 
laborales es responsabilidad 
de la entidad, quien resulta, 
por tanto, la encargada de 
responder por la pérdida de 
los papeles probatorios del 
período trabajado y salarios 
devengados.

Aclara que la Resolu-
ción no. 51/1988, Regla-
mento para la aplicación 
de la política de empleo, 
establecía que, para trami-
tar la baja de un empleado, 
la administración, la orga-
nización sindical y el inte-
resado en cuestión debían 
primero revisar de conjun-
to los documentos conteni-
dos en el expediente antes 
de entregarlo al  trabaja-
dor, quien lo tendría bajo 
su custodia hasta que de-
terminara otra relación la-
boral por un período supe-
rior a seis meses.

La norma jurídica dis-
ponía, además, que si la 
persona causaba baja y era 
imposible localizarla, las 
entidades continuaran esa 
gestión durante 12 meses.

Vencido ese plazo —aña-
de— remitirían el expediente 
a la Dirección Municipal de 
Trabajo y Seguridad Social 
(DMTSS) correspondiente, 
donde mantendrían el docu-
mento por un término de dos 
años, decursados los cuales 
se extraerían, para archivar, 
los escritos probatorios del 
tiempo de servicios.

Para este tipo de casos, 
y en aras de una posible so-
lución, la directora del Inass 
recomienda a los interesa-
dos indagar si esos papeles 
se encuentran guardados en 
la DMTSS.

Asimismo agrega una 
información reiterada a tra-
vés de esta sección a quie-
nes estén en tal situación: si 
obran en su poder documen-
tos como carné, contratos, 
diplomas de reconocimiento, 
certificados evaluativos, re-
cibos sindicales u otras cons-
tancias de que laboró en el 
período que requiere acredi-
tar, puede presentarlos para 
su valoración en la filial del 
Inass del municipio donde 
reside o en el centro de tra-
bajo actual, a los efectos de 
reconocer ese tiempo a través 
de un dictamen que se expi-
de de manera excepcional.
| Vivian Bustamante Molina

Receso laboral 
el 30 de marzo

Posible solución 
para jubilarse

Como la ley de leyes en el 
ámbito laboral, el Códi-
go de Trabajo recoge to-
das las relaciones de ese 
tipo, incluidas las que 
se establecen con perso-
nas aquejadas de alguna 
discapacidad y los egre-
sados de la educación es-
pecial.

El Capítulo I, Sección 
quinta de su Reglamento, 
refrenda en el artículo 
13 la posibilidad de em-
pleo para aquellos, siem-
pre que existan las con-
diciones en el municipio 
correspondiente y el in-
terés por incorporarse, a 
partir de sus capacidades 

funcionales, habilidades 
adaptativas y  prepara-
ción.

De ser necesario y po-
sible, las entidades les ade-
cuan los puestos de trabajo, 
para que puedan  desem-
peñar  los cargos en los que 
se hallen aptos. En el caso 
de los egresados de la edu-
cación especial  se  requie-
re la aprobación previa de 
sus padres o tutores.

Está regulado también 
que, de ser necesario, al 
incorporarse a trabajar 
reciben un  entrenamien-
to en la actividad a reali-
zar, durante un período de 
hasta seis meses, con vis-

tas a desarrollar  las  des-
trezas  esenciales. Duran-
te dicho tiempo perciben 
un salario equivalente al 
de la plaza que van a ejer-
cer, con cargo a los gastos 
de la entidad.

El acápite 14 especifi-
ca que las direcciones mu-
nicipales de Trabajo y Se-
guridad Social y de Salud, 
tramitan la solicitud para 
las comisiones de Peritaje 
Médico Laboral, si resul-
ta imperioso avalar con 
destino a un puesto de-
terminado a una persona 
con discapacidad, o a un 
egresado de la educación 
especial. | VBM

| Del Código de Trabajo

Empleo de las personas 
con discapacidad

| Ilustración: Malagón
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En varias instalaciones deportivas 
de subordinación nacional los cam-
bios son visibles. Hay muchas recu-
peradas de un olvido que parecía 
eterno, como el Complejo de Piscinas 
Baraguá, al tiempo que se trabaja en 
otras con igual calidad, nivel de exi-
gencia y lo más interesante: con el 
presupuesto aprobado y sin ningún 
extra del Estado al Instituto Nacio-
nal de Deportes, Educación Física y 
Recreación (Inder). Es decir, sin ob-
viar las limitaciones económicas del 
país, la cuenta está dando.

Toda esta revolución en cuan-
to a la reparación de centros tie-
ne poco de magia, y si alguien lo 
sabe bien es Omar Venegas Eche-
mendía, vicepresidente de Ase-
guramiento y Economía del orga-
nismo, quien explicó que la tarea 
iniciada en el 2016 persigue llegar 
a las 21 instalaciones inauguradas 
y utilizadas en los Juegos Pana-
mericanos de La Habana 1991, y 
otras adicionales como la escuelas 
nacionales y las residencias para
atletas, estas últimas ya concluidas.

“Dentro del proceso inversio-
nista, con un plan en el 2017 de

6 millones 451 mil pesos ejecutamos  
5 millones 779 mil 70. Esto benefi-
ció, entre otros, la remodelación de 
la residencia Cerro Pelado, el 50 % 
de la estructura metálica del techo 
del estadio Latinoamericano y la to-
talidad de la cubierta del Baraguá”, 
señaló mientras comentaba que el 
porciento no empleado obedeció a la 
inexistencia de equipos de refrige-
ración, neveras, etcétera.

“En el pasado año por el concep-
to de reparación y mantenimiento, 
se nos asignó 17 millones 476 mil, y 
usamos 17 millones 91 mil pesos. Eso 
abarcó la recuperación del complejo 
de piscinas y la escuela de velas; las 
reparaciones del gimnasio de fuerza 
del atletismo y del boxeo juvenil, del 
lobby del Estadio Panamericano, las 
cabinas de transmisión en el Latino 
y la pista de patinaje en el complejo 
Raúl Díaz Argüelles; y la creación 
del Centro de Recursos de Informa-
ción del Deporte Cubano, por solo 
citar las más visibles, pues hubo más 
acciones constructivas en el Coliseo 
de la Ciudad Deportiva”, acotó.

Ante la pregunta de cómo ha po-
dido el Inder lograr esto sin haber 

crecido su presupuesto, la respuesta 
fue categórica. “Trabajamos con lo 
aprobado. Y este 2018 el monto es 
similar al del 2017. Todo ha sido lo-
grado a partir de ahorro, eficiencia 
y una buena planificación”.

Con respecto a lo que se ha he-
cho en las demás provincias sobre 
el tema, Venegas aclaró que se ha 
avanzado también, y puso de ejem-
plo que en el pasado año hubo ac-
ciones constructivas en 625 instala-
ciones de subordinación local y 204 
áreas de apoyo, por 12 y 30 a nivel 
nacional, respectivamente.

Antes de hablar sobre las pro-
yecciones para el 2018, refirió un 
dato revelador. “En el Censo del 
2012 teníamos en el país mil 305 ins-
talaciones en buen estado y en enero 
del 2018 cerramos con 3 mil 279, lo 
que significa una recuperación del 
60 %. Por otra parte, de las mil 362 
que teníamos en mal estado nos que-
dan 380.

“Hace solo unas semanas inau-
guramos el gimnasio de fuerza para 
el béisbol en el Latino. En estos mo-
mentos trabajamos ya en el mejora-
miento total de las escuelas de remo 

y canotaje José Smith Comas, y de 
hockey sobre césped Antonio Maceo. 
Además, en el campo de tiro Enri-
que Borbonet, en el montaje de dos 
pistas de atletismo en el Estadio Pa-
namericano (una de entrenamiento 
y otra para competencia).

“Asimismo, en el velódromo 
Reinaldo Paseiro, en el tabloncillo 
de los deportes de combate de la es-
cuela Giraldo Córdova Cardín; en el 
salón de conferencia Adolfo Luque, 
en un terreno de hockey sintético 
en Ciego de Ávila y en la estructu-
ra para el montaje de una pantalla 
LED en el estadio Latinoamerica-
no”, concluyó.  

Aunque cada empeño pasa por la 
disponibilidad de recursos del país y 
el cumplimiento de un plan, los pasos 
del organismo deportivo andan tam-
bién sobre proyectos futuros, como 
un velódromo de madera (pronto se 
donarán los planos constructivos 
desde México). Este renacer no solo 
redundará en mejores condiciones de 
vida y de entrenamiento para nues-
tros atletas, sino en resultados supe-
riores. Esa es la clave final de esta 
cuenta económica. | Joel García

La cuenta sí da
| foto: José Raúl Rodríguez Robleda 

| Deporte: 
reparación
e inversión



Nubes 
entre 

jonrones
El proceso de reparación, manteni-
miento y hasta creación de un nú-
mero considerable de instalaciones o 
espacios deportivos que el Inder im-
pulsa desde hace par de años, puede 
valorarse como un jonrón esperado 
por atletas, entrenadores, federativos 
y, por supuesto, el pueblo.

Tras un recorrido por esas obras 
en construcción es visible no solo el 
empeño por devolverle el esplendor 
de sus inicios (la mayoría nacieron 
para los Juegos Panamericanos de La 
Habana 1991), sino también por po-
nerlas a tono con las tendencias in-
ternacionales.

La pista de hockey sobre césped
—idéntica a la de los Juegos Olímpicos 
de Río de Janeiro—, la pizarra elec-
trónica que se monta en el Latinoa-
mericano, las piscinas del Complejo 
Baraguá, y los gimnasios de fuerza 
del atletismo y béisbol son ejemplos 
ilustres.

Sin embargo, varias enseñanzas 
o nubes saltan ya de este proceso y 
no las debemos desatender. Una co-
rrecta política de cuidado y man-
tenimiento de lo hecho (con multa 
y acciones jurídicas si lo merecen) 
debe incluir presupuestos y recursos 
anuales para no tener que invertir 
miles de pesos de golpe en el futuro, 
como sucede hoy tras casi 30 años de 
leves maquillajes en algunas de las 
instalaciones.

La utilización eficiente de los re-
cursos que se están poniendo en es-
tos centros hay que evaluarlos siste-
máticamente, a la par que se cierran 
las puertas a posibles delitos o actos 
vandálicos, pues ni el organismo ni 
el país se pueden dar el lujo de repo-
ner lo que es necesario preservar con 
buenas direcciones y un sistema de 
vigilancia que involucre a todos los 
factores y no a unos pocos custodios.

Las fuerzas laborales empleadas 
y los tiempos de ejecución se han ve-
nido cumpliendo, a pesar de caren-
cias de cemento, accesorios, pintura 
y otros materiales, lógicas por las 
limitaciones económicas en que vivi-

mos. No obstante, lejos de maratones 
por cumplir con una fecha, es más 
aconsejable seguir velando por la ca-
lidad, a la vez que no debe temblar 
la mano para cancelar el contrato a 
las fuerzas laborales que incumplan 
con lo pactado, díganse brigadas del
MICONS, cooperativas o trabajado-
res por cuenta propia.

Por supuesto, la famosa pregun-
ta de por qué no se hacía antes si el 
presupuesto era parecido lleva disí-
miles respuestas, aunque la más cla-
ra apunta a una voluntad expresa de 
quienes tenían a cargo la tarea, pues 
esto implica dolores de cabeza, con-
trol, planificación y obstáculos que 
no siempre están dispuestos a ven-
cer los directivos, pues es más fácil 
culpar a la economía del país de los 
problemas, que resolverlos con inteli-
gencia poco a poco.

Aunque los datos reflejan una 
recuperación no solo en instalacio-
nes de subordinación nacional, sino 
también en las de provincias, con el 
apoyo de los respectivos gobiernos, 
sería bueno pensar para una próxi-
ma etapa en algunas emblemáticas 
como los combinados deportivos José 
Martí, del Vedado; y José María Pé-
rez (Pontón), de Centro Habana; o las 
salas polideportivas de Matanzas (el 
Ateneo Aurelio Janet se derrumbó 
en el 2009), Granma, y San José de 
las Lajas, por apenas mencionar cin-
co cunas de legendarios campeones y 
medallistas.

Finalmente, no estaría mal traba-
jar a corto plazo en climatizar otra 
sala más allá del Coliseo de la Ciu-
dad Deportiva, pues muchos eventos 
internacionales exigen esto para en-
tregar sedes. Tampoco deberíamos 
renunciar a que en las gradas apa-
rezcan asientos plásticos y no el duro 
muro, pues además de un mejor con-
fort pudiera multiplicar el empleo de 
estos en eventos culturales o sociales.

Hay mucho sol en estos días por 
el Inder. Y es plausible, por más que 
estas nubes aparezcan desde el perio-
dismo.
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| Rudens Tembrás Arcia*

La actividad deportiva, en sus 
acepciones para todos y de alto 
rendimiento, exige una infraes-
tructura variada, compleja y cos-
tosa, máxime si se aspira —como 
en Cuba— a favorecer la prácti-
ca de las disciplinas de la agenda 
olímpica y algunas más.

Para los países pobres o en 
vías de desarrollo resulta un 
gran reto construir instalaciones 
de alto estándar y, aún más, sos-
tenerlas en el tiempo sin que se 
degraden. Por esa y otras razo-
nes, muchos gobiernos invierten 
poco en este ámbito, “entregan” 
los recintos al sector privado y 
con ello “traspasan” también sus 
responsabilidades en materia de 
actividad física y deporte.

En Cuba, el Estado —a través 
del Inder, el MINED, el MES, el 
MINSAP y otras instituciones— 
asume como una responsabilidad 
el acceso pleno a las actividades 
físicas y deportivas, tomando en 
cuenta su elevado impacto en el 
bienestar general de la población.

De ahí que los servicios y re-
cintos sean de propiedad estatal 
y social en su mayoría, y no pue-
dan emplearse con fines de lucro, 
tal y como establecen los docu-
mentos programáticos del VII 
Congreso del Partido Comunista 
de Cuba.

Sin embargo, las limitaciones 
financieras de las últimas déca-
das y la carencia de una estrate-
gia de trabajo desde la base has-
ta el nivel central ocasionaron 
el deterioro de nuestros recintos 
principales y, al mismo tiempo, 
de los combinados deportivos y 
demás áreas especiales a lo largo 
y ancho del país.

Ante ello, a partir del año 
2016 se viene laborando en un 
programa de rescate de insta-
laciones insignias, en la edifi-
cación de varias nuevas y en la 
reparación de aquellas en que 
comienza la carrera de nuestras 

estrellas, y donde se concretan 
los programas de la cultura fí-
sica, la recreación y el deporte 
para todos.

Las claves para progresar 
han estado en la sensibilidad de 
los decisores, la adecuada plani-
ficación económica y financiera, 
la explotación al máximo de los 
presupuestos, el apoyo del Esta-
do en ese sentido a pesar de las 
limitaciones actuales; la exigen-
cia y control de las inversiones y 
la relación adecuada con las for-
mas estatales y no estatales en el 
ámbito de la construcción.

Rescatar las instalaciones
inauguradas por el Comandante 
en Jefe Fidel Castro Ruz para los 
XI Juegos Deportivos Panameri-
canos ha sido la prioridad, con el 
fin de convertir muchas de estas 
en escuelas nacionales, un cambio 
trascendental que sin duda dejará 
frutos en varias disciplinas.

También se han dado pasos 
concretos en aras de robuste-
cer el polo científico del deporte 
cubano, visible en la inaugura-
ción del Centro de Investigacio-
nes (CIDC) y el de Recursos de 
Información (CRIDC), en tanto 
avanza el proceso para erigir 
un Salón de Historia acorde a la 
modernidad, a sabiendas de lo 
necesario de profundizar en la 
historia y las raíces del país en 
este sector.

Una pantalla gigante en el 
estadio Latinoamericano, pistas 
nuevas para el atletismo, canchas 
sintéticas para el hockey, tablon-
cillos y otras novedades expresan 
el esfuerzo diario por cambiar una 
realidad dura, difícil, acrecentada 
por las consecuencias del bloqueo 
económico, comercial y financiero 
de los Estados Unidos.    

Deudas quedan muchas, pero 
las grúas del deporte cubano están 
izadas.  

*Director JIT

Las 
grúas del 
deporte 
cubano

| Joel García
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| Deporte para todos

Ecuación invisible
| Roberto M. López de Vivigo

La población de Cuba asciende a 
11 millones 239 mil 4 personas, se-
gún cálculos de la Oficina Nacional 
de Estadísticas e Información en el 
2015. De ellos, 4 millones 578 mil 500 
son practicantes sistemáticos de de-
portes, sin incluir a los estudiantes 
del sistema educativo.

De esos más de 4 millones, 652 
mil 44 son adultos mayores, 91 mil 
406 lactantes y 36 mil 540 embara-
zadas. Para ilustrar más, 287 mil 
180 hacen gimnasia básica, 317 mil 
634 aerobia y 319 mil 298 gimnasia 
con el niño. Como si todo lo anterior 
fuera poco, 675 mil 300 pertenecen 
a grupos de salud; 795 mil 699 efec-
túan preparación física y 966 mil 803 
deportes recreativos; en tanto 436 
mil 596 van a gimnasios.

Detrás de esas cifras —quizás 
únicas en el mundo—, se encuentra 
principalmente el Inder, el cual ha 
implementado desde 1961 una polí-
tica que se basa en la máxima De-
porte derecho del pueblo.

Que nuestra nación continúe 
cosechando éxitos en los más altos 
niveles de competencia depende en 
gran medida de la actividad física 
masiva que hoy es palpable en cada 
rincón de las 15 provincias y el  mu-
nicipio especial Isla de la Juventud. 
Trabajadores se acerca a los gastos 
que implica el concepto de Deporte 
para todos, gracias a la información 
proporcionada por Justo Reynaldo 
Amador, jefe del Departamento de 
Relaciones Nacionales del Inder.

A la montaña me voy
El 18 % de la superficie del país es 
montañosa. En esas zonas y en aras 
de lograr un mejor desarrollo eco-
nómico y social, se implementa hace 
más de tres décadas el Plan Turqui-
no. Solo en el área deportiva se in-
virtieron 50 mil CUC en el 2017.

De ese monto los mayores desti-
nos recayeron en el béisbol, pues se 
emplearon 23 mil 940 para guantes, 
3 mil 892 para bates y 20 mil 917 
para pelotas. Asimismo, se utiliza-
ron mil 435 en balones de fútbol y 
250 en juegos de parchís.

Las instalaciones deportivas 
rústicas inundan nuestros lomeríos 
y alcanzan la cifra de mil 525, al 
tiempo que existen 691 salas de tele-
visión, 641 áreas fijas de recreación 
y 55 gimnasios biosaludables. Por 
supuesto, se debe resaltar la labor de 
los profesores del sistema deportivo 
en Pinar del Río, Villa Clara, Cien-
fuegos, Sancti Spíritus, Holguín, 
Granma, Santiago de Cuba y Guan-
tánamo, territorios incluidos en el 
también conocido Programa de De-
sarrollo de la Montaña.

Deporte cubano, el más inclusivo 
del orbe
“Las personas con discapacidad 
que son practicantes sistemáticos de 
deporte son 22 mil 972. En el 2017 
tuvimos mil 211 participantes en 15 
deportes (atletismo, natación, judo, 
pesas, goalball, ajedrez, tenis de 
mesa, tiro deportivo, tenis en silla, 

voleibol sentado, lucha, parabád-
minton, tiro con arco, taekwondo y 
esgrima). De ellos 863 son atletas”, 
afirmó René Jiménez Sagarra, jefe 
del Departamento para Personas 
con Discapacidad, del Inder.

El avance es evidente si tenemos 
en cuenta que en el 2009 solo había 
convocados 10 deportes. También ya 
poseen representantes en los Juegos 
Escolares Nacionales en judo, atle-
tismo, natación y parabádminton. 
Además, a partir del 2015 se celebra 
el Festival Paralímpico.

A ello se suman 57 estudiantes 
en Escuelas de Iniciación Depor-
tiva, la mayoría en atletismo, na-
tación, tenis de mesa y judo; 30 en 
Superiores de Perfeccionamiento 
Atlético; y 69 con categoría de pre-
selección nacional que entrenan en 
sus provincias en 11 modalidades.

“El Inder destina de manera
aproximada 6 millones de CUP en la 
preparación anual, que incluye todos 
los eventos nacionales, para personas 
con discapacidad y más de 100 mil 
CUC anuales como promedio para los 
internacionales”, agregó Jiménez.

Por último, hay que reconocer el 
apoyo a este apartado de la Asocia-
ción Cubana de Limitados Físico-
Motores, la Asociación Nacional de 
Sordos de Cuba y la Asociación Na-
cional de Ciegos y Débiles Visuales.

Músculos más fuertes
En los últimos años ha crecido la 
cantidad de personas de varias eda-
des que acceden a los gimnasios. El 
país dispone de 146 de cultura física 
y 903 por cuenta propia.

Entre los más preferidos se en-
cuentran los biosaludables, los cua-
les totalizan 731 en todo el territo-
rio nacional. Si bien muchos se han 

deteriorado por la gran afluencia de 
público que reciben, estos continúan 
siendo muy populares, sobre todo por 
su acceso libre y gratuito. Se compo-
nen de 11 aparatos.

Todos balón en mano
Entre los deportes más practicados 
sobresalen los colectivos, para los 
cuales se desembolsaron casi un 
cuarto de millón de dólares en fun-
ción de comprar diferentes tipos de 
balones.

De balonmano se adquirieron
2 mil 755 por un valor de 33 mil 882 
dólares; de baloncesto 7 mil 5 para los 
que se pagaron 56 mil 66; 3 mil 500 
para el fútbol con un precio total de 
64 mil 260; mientras los 5 mil de volei-
bol de sala adquiridos salieron en 49 
mil; los 500 de voleibol de playa se fac-
turaron por 3 mil 150, y los 400 para el 
polo acuático costaron 4 mil 400.

“Juegos Olímpicos” de los trabajadores
Los trabajadores se comprometen 
con la actividad física y representan 
a sus territorios en una competencia 

que ya arriba a su novena edición. 
Son 19 mil 858 los participantes en 
esta cita, que tiene acciones desde la 
base hasta el nivel nacional en béis-
bol, sóftbol, atletismo y ajedrez, dis-
tribuidos en mil 630 equipos.

Por otra parte, para los Juegos 
de la Asociación Nacional de Agri-
cultores Pequeños y la Copa 60 Ani-
versario del Congreso Campesino 
en Armas ya se han inscrito 22 mil 
280 jugadores en mil 190 conjuntos. 
Para la celebración exitosa de la lid 
se repararon 712 terrenos.

No queremos dejar de resaltar 
que 8 mil 763 jóvenes estudian en las 
Escuelas de Profesores de Educación 
Física, profesionales que en el futu-
ro formarán a todos los cubanos en 
la actividad atlética y con los valo-
res más nobles del deporte desde la 
primaria y hasta el grado superior, 
para seguir llevando el deporte y la 
educación física tan lejos como sea 
posible, tal y como fue el precepto 
del líder histórico de la Revolución, 
Fidel Castro Ruz, desde el triunfo 
del 1.o de enero de 1959.

Biosaludables Balones de 
diferentes tipos

TOTAL: 466 273 dólares

Programas para 
la Tercera Edad*

Plan Turquino

TOTAL: 550 000 CUC

210 759 dólares 500 000 CUC 50 000 CUC

Desde pequeños los niños se vinculan a la actividad física y al deporte. | foto: José Raúl Rodríguez Robleda

Gastos por conceptos de artículos e implementos en el 2017

255 514 dólares

* Forma parte de la política dirigida a enfrentar el envejecimiento poblacional
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| Vivian Bustamante Molina

Un reacomodo para bien de los 
atletas de varias especialidades 
está contemplado en las propuestas 
de cambios en las Resoluciones no. 
24 y 25 emitidas por el Inder, las 
cuales entraron en vigor en marzo 
del 2014.

Desde entonces las experiencias 
en su aplicación y la necesidad de 
actualizar  su radio de acción han 
derivado en las reformulaciones 
presentadas, según precisaron a 
esta sección expertos del Departa-
mento Jurídico de la institución. 

Mientras tanto, no es ocio-
so recordar que la Resolución no. 
24 dejó definido el concepto de
atleta de alto rendimiento para 
aquel que cumple sus compromisos 
con los equipos nacionales y tiene la 
posibilidad de contratarse en el ex-
terior, protegido por el Inder y las 
federaciones deportivas.

Asimismo, aprobó el reglamento 
para establecer y acreditar la cate-
gorización de los miembros de las 
preselecciones nacionales, de los 
participantes en la Serie Nacional 
de Béisbol (SNB) y sus reservas, 
como forma de reconocer su rendi-
miento y desempeño en la disciplina 
correspondiente.

Para ellos la Resolución no. 24 
dispone seis categorías y el proce-
dimiento para otorgarlas, lo cual 
se realiza anualmente, mientras de 
manera eventual se actualizan las 
de quienes obtienen positivos resul-
tados en los eventos referidos.

Por su parte, la Resolución
no. 25 puso en vigor el reglamento 
para la contratación de los depor-
tistas de alto rendimiento de las 
preselecciones nacionales, la SNB 
y sus reservas, el método para apli-
car las remuneraciones en CUP que 
recibirán los atletas, entrenadores y 
especialistas del deporte, así como 
el pago de los premios individuales 
y colectivos a otorgar en la SNB.

Con destino a los atletas me-
nores de 16 años de edad insti-
tuye un convenio de prestación 
social, a suscribir entre su repre-
sentante legal y los directores de 
las escuelas y de las direcciones 
provinciales de Deportes, según 
proceda.

La norma incluye protección 
económica para los deportistas con 
incapacidad total o temporal por 
enfermedad común o profesional, 
o accidente ocurrido durante la 
preparación o competencia; que le 
impida o no le permita la práctica 
deportiva, según el caso, y también 
para los que causen baja técnica por 
rendimiento.

Beneficios para atletas

lunes 26 de marzo del 2018

Podios 
constructivos 

del 2018
| Joel García

Las reparaciones de las instalaciones deportivas 
de subordinación nacional tienen un chequeo se-
manal (todos los viernes) por parte de la máxima 
dirección del Inder, en el cual se evalúa el proce-
so de ejecución, así como su calidad. 

La fuerza laboral utilizada para estos tra-
bajos son las tres formas aprobadas en el país: 
brigadas del Ministerio de la Construcción 
(MICONS), cooperativas de la construcción y 
trabajadores por cuenta propia, con los que se 
establecen los contratos pertinentes y hoy no 
existen atrasos de pagos, a pesar de que es alto 
el nivel de exigencia. 

El objetivo de recuperarlas al nivel que tu-
vieron en 1991 imbrica, además de mejorar las 
condiciones de vida de los atletas y sumar el con-
cepto de escuelas en estas, la realización a corto 
plazo de eventos internacionales que puedan de-
jar ingresos al presupuesto del organismo.

A cada obra terminada se le asigna un monto 
para la sostenibilidad, en función de no repetir-
se el grado de deterioro que muchas llegaron a 
tener. Dentro del perfeccionamiento empresarial 
que pretende asumir el Inder algunas instalacio-
nes podrán transformar su uso posterior, como el 
estadio Latinoamericano y el Coliseo de la Ciu-
dad Deportiva. 

Estos podios constructivos del deporte en 
La Habana y Artemisa son ejemplos de buenas 
prácticas económicas, posibles de compartir en 
otras esferas de la sociedad.

Escuela Nacional de Hockey sobre césped Antonio Maceo: 
Se trabajó en las gradas, torres de alumbrado, cubierta del 
techo, edificio administrativo, terreno y cerca perimetral. 
Fueron creados dos dormitorios y se montará una 
superficial artificial de agua y una pantalla electrónica. En 
la segunda etapa se incorporará un gimnasio. | foto: José 
Raúl Rodríguez Robleda

Canal de Remo y Canotaje José Smith Comas: Se extrajeron más de 
300 camiones de malanguetas y se recuperó el nivel de agua de la 
presa. Ya están listos el cuarto de embarcaciones, las instalaciones 
docentes y el cercado perimetral, en tanto reparan las cabañas 
de alojamiento, el comedor y el edificio central. La segunda fase 
corresponderá a la torre de meta. | foto: José Raúl Rodríguez Robleda

Pizarra del estadio Latinoamericano: Se realiza la estructura de 
hormigón armado para colocar luego una pantalla electrónica 
donada por la Samsung, de 22,50 metros de largo por 15 de altura y 
un peso de 80 toneladas, la más grande de América fuera de Estados 
Unidos. Luego de terminada la obra civil demorará alrededor de un 
mes ponerla a funcionar. | foto: Joaquín Hernández Mena

Estadio Panamericano de Atletismo: Se concluyeron el 
gimnasio de fuerza, con aparatos de nivel mundial, y el lobby 
del centro. En estos momentos se trabaja en la reparación 
de las gradas y el acondicionamiento del terreno para la 
colocación de dos pistas: una para entrenamientos y otra 
para competencias. En una segunda fase se laborará en 
el edificio central, pintura interior y áreas exteriores. 
| foto: Eddy Martin

Complejo de Piscinas Baraguá: Ya funciona 
como Escuela Nacional de Natación e 

instalación para competencias. Se trabaja 
en el equipamiento tecnológico para la 

temperatura ideal en las tres piscinas y la 
clorificación del agua. En abril tendrá una 
pantalla electrónica y cuatro trampolines 

nuevos, así como un cronometraje 
electrónico. | foto: Eddy Martin
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| Lourdes Rey Veitía
| fotos: Ramón Barreras Valdés,  
 periódico Vanguardia

AL LLEGAR A cualquiera 
de las comunidades villa-
clareñas  afectadas por el 
huracán Irma una frase  

está en los labios de sus habitantes: 
Gracias. Añaden a la mágica  pala-
bra nombres también imprescindi-
bles: Fidel, Raúl, Partido, Cuba… 

“Somos felices, estamos agra-
decidos, ya se acabó la noche; aho-
ra a disfrutar el amanecer”, dijeron 
Santa Morales y Melanio Ríos, un 
matrimonio de campesinos que el 
11 de septiembre,  cuando retor-
naron a su  vivienda tras el paso 
destructor de Irma, solo tenían la 
certeza de que la Revolución no los 
abandonaría. 

Frases similares expresaron 
Gisela Ferrer y Domingo Ramos, 
quienes ya disfrutan de una nue-
va casita. “Esta ha sido una ben-
dición, después de tanta tristeza 
tener hogar seguro, con buenas 
condiciones y saber que es para 
siempre, que no hay que temer a 
otro fenómeno meteorológico es 
lo que más seguridad da”, aseveró 
convencida esta pareja.

Es palpable  que la  felicidad 
llegó a Aguada de Moya, asenta-
miento  rural del municipio de 
Camajuaní, el más afectado del 
sector cooperativo y campesino en 
Villa Clara, al concluirse 88 vi-
viendas  y sustituir las que fueron 
arrasadas totalmente por la furia 
del huracán.

Para los moradores de esta co-
munidad, Irma es pasado que no 
quieren recordar, pero no olvidan 
la ayuda que recibieron casi de 
inmediato, colchones  y otros ar-
tículos. “Somos del grupo de los 
agradecidos, en Aguada de Moya  
se ha dado una revolución dentro 
de la Revolución, todo es nuevo”, 
precisó Mirtha González, una de 
las  vecinas que lo perdió todo me-
nos la confianza.

La alegría ahora es palpable, 
aseguran que la comunidad está 
mejor que antes: bodegas remoza-
das, siete escuelas reparadas, tres 

consultorios médicos reconstruidos, 
un punto de venta de Cimex, farma-
cia, oficinas y almacenes resarcidos, 
aposentos de tabaco levantados. 
Todo reconstruido con el aporte de 
muchos, y con la colaboración de 
entidades, empresas, cooperativas, 
afirmaron varios de los habitantes 
de esta zona. 

Puntualmente se destacaron en 
este empeño recuperativo las coo-
perativas de créditos y servicios  
Julio Antonio Mella, Abel San-
tamaría, El Vaquerito, Fructuoso 
Rodríguez e Isidro González, y las 
UBPC Juan Verdecia y Chiqui Gó-
mez, además de las direcciones de 
Comercio, Transmet, la empacado-
ra Vega de Palma, Mantenimiento 
Constructivo y el combinado Cuba-
nacán. 

Otro asentamiento que está a 
punto de concluir sus labores de 
recuperación es La Panchita, en 
el municipio de Corralillo, donde 
residen de manera permanente 71 
familias. 

Allí se trabaja en las viviendas 
que sufrieron afectaciones, incluidas 
las de 11 familias cuyas moradas que-
daron arrasadas,  y que por estar muy 
cerca del mar se ubican en nuevas 
áreas de desarrollo urbano.

También fueron sustituidas las 
cubiertas de planchas de canelones 
de los edificios biplantas por las de-
nominadas losas spiroll, elemento 
constructivo que le aporta mayor 
resistencia, así como los edificios 
multifamiliares han sido imper-
meabilizados. Igualmente se cons-
truye un malecón, un ranchón y un 
parque, concebidos para realizar 
actividades recreativas y cultura-
les, y se  prevé la apertura de una 
zona wifi.

En Isabela de Sagua la situa-
ción referida a las viviendas es más 
compleja. Fueron restablecidos 13 
inmuebles con derrumbes totales, 
un número considerable de parcia-
les, así como techos dañados total 
o parcialmente, pero la mayor di-
ficultad en la recuperación está en 
que la tecnología de petrocasas no 
es de mucho dominio de los  cons-
tructores, por lo que el proceso  con 
esta variante se ha retrasado. No 
obstante, se impermeabilizaron y 

pintaron los edificios de Nueva Isa-
bela. 

Fidel Morales  Herrada, presi-
dente del Consejo Popular, expresó: 
“No nos hemos quedado cruzados de 
brazos, mientras se logra dominar y 
adquirir experiencia en la tecnolo-
gía de la vivienda  se avanzó en la 
reparación de todas las entidades 
estatales: el cine, los consultorios,  
las escuelas,  cafeterías  y tiendas 
del comercio; en El Caney, centro 
gastronómico famoso en la región 
por su exclusividad con platos de 
pescado; se trabaja en una pizzería;  
se asfaltaron los viales y se recuperó 
el bombeo de agua a la comunidad”.

Impulso integral
Según declaró Alberto López Díaz, 
presidente del gobierno en la pro-
vincia, se ha recuperado el 44,4 % 
de lo afectado por el meteoro, lo que 
significa haber construido 22 mil 
viviendas, la mayoría por derrum-
bes totales, de 52 mil dañadas.

Precisó que unido a esto se ha 
concebido un programa integral de 
revitalización de los servicios pú-
blicos de estos lugares, y se ha lo-
grado acercar otros que no existían 
teniendo en cuenta que son zonas 
intrincadas. 

“Es una decisión que las comuni-
dades afectadas por el huracán Irma 
en Villa Clara sean rescatadas de 
forma integral. Ello ha sido posible 
por el fuerte movimiento construc-
tivo emprendido en el territorio y la 
convicción del Estado cubano de no 
dejar desamparado a ninguno de sus 
hijos. Ha sido decisivo el apoyo de 
entidades, organizaciones y la propia 
población, se han resuelto demandas 
históricas de los electores, el propósi-
to es mejorar la calidad de vida de los 
poblados”, puntualizó.

Enfatizó además que hay sufi-
cientes materiales de construcción y 
está organizado el sistema para con-
tinuar avanzando con la intención de 
terminar en el más breve lapso. En 
Villa Clara se han recuperado varias 
comunidades, el batey Emilio Córdo-
va es referencia, se trabaja en las de-
más zonas afectadas, con el objetivo 
de restablecer con las mejores condi-
ciones los servicios a la población.

Llegó el amanecer

La recuperación es integral: viales, centros del comercio, caneyes recreativos, etcétera.

En Villa Clara se han recuperado 22 mil viviendas, incluida la impermeabilización de edificios, y se 
continúa de manera sostenida en esta tarea.

Las familias están  felices y  manifiestan su 
agradecimiento. En la imagen Santa y Melanio.
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| Día del Trabajador Metalúrgico y Electrónico 

Hombres con estirpe de metal
| Lianet Suárez Sánchez

Surgimos con el período especial, 
por lo que no fueron tiempos bue-
nos. Y solo hacíamos un tipo de 
máquina. Luego nos levantamos 
haciendo variedades y reparacio-
nes hasta consolidarnos como lo 
que somos, dice José Arjona Mon-
tero, técnico de nivel medio en 
Conformación de Metales, quien 
no deja de presumir, al hablar, de 
su suerte de fundador de lo que es 
hoy la unidad empresarial de base 
(UEB) Fábrica Mecánica de Baya-
mo, Emba. 

“Hemos avanzado durante 
estos casi 30 años en cuanto a la 
organización, limpieza, discipli-
na, cultura industrial, sentido de 
pertenencia y el deseo de hacer”, 
subrayó  

Tal disposición cautiva. Una 
aproximación a este entorno deja 
clara la materia, también férrea, 
que los integra, como lo descri-
be el joven Luis Ernesto Aguilar 
García, jefe del grupo técnico y 
operaciones: “Resulta admirable 
la manera en que realizan sus ta-
reas. Las jornadas son intensas 
porque, por las características es-
pecíficas de los procesos, normal-
mente están sometidos al ruido, la 
manipulación de elementos pesa-
dos, la interacción con sustancias 
nocivas y a las altísimas tempera-
turas provenientes de los hornos 
donde se funden los metales”.

La fábrica, perteneciente a la 
Empresa Industrial de Riego, se 
dedica esencialmente a la produc-
ción de maquinarias para  sectores 
que tributan al programa agroa-
limentario del país y a la expor-
tación. Sus talleres son los únicos 
en concebir los diseños para con-
feccionar la máquina de riego de 
pivote central eléctrico y los moli-
nos de viento. 

El primero de estos equipos, 
una vez ensamblado en los terrenos 
para plantaciones, puede alcanzar 
hasta 500 metros y el sistema de 
irrigación incorporado le permite 
un uso más eficiente del agua. 

El segundo es conocido desde 
siglos anteriores en los campos cu-
banos por su empleo para extraer 
agua de los pozos con el aprove-

chamiento de la energía eólica. De 
forma general era destinado a la 
ganadería, sin embargo, en la ac-
tualidad, se trata de combinar con 
tecnologías más integrales que 
permitan la multiplicidad de su 
función. 

“El tercer surtido que forma 
parte de nuestro encargo estatal 
son las casas de cultivo protegido 
y semiprotegido, las cuales eran 
importadas desde Israel en otra 
etapa”, explica Luis Alberto Suá-
rez Reyna, director general de la 
UEB.  

“Tienen las características de 
propiciar un clima regulado las 
24 horas, controlar la aparición de 
gérmenes, la ejecución del riego y 
la aplicación de fertilizantes. Esto 
genera una productividad prome-
dio cuatro veces mayor respecto a 
las siembras en condiciones nor-
males”, acotó. 

La capacidad media actual 
calculada de la industria permi-
te producir 220 máquinas de rie-
go, 800 casas de cultivo protegido 
y semiprotegido y mil molinos de 
viento; sin embargo la demanda 
contratada se queda por debajo de 
estas potencialidades. 

Afirma el directivo que los 
tres bienes tienen mercado seguro 

en Cuba y Venezuela (en el caso de 
las máquinas de riego y las casas 
de cultivo), donde compiten con 
otros similares de países del pri-
mer mundo. 

Diversificar 
“A partir de la implementación 
de la Resolución no. 134 del 2013, 
emitida por el Ministerio de Eco-
nomía y Planificación, que flexi-
biliza el objeto social de las em-
presas, tenemos la posibilidad de 
utilizar las materias primas resi-
duales para desarrollar alternati-
vas”, asegura Suárez Reyna.

“Entre las iniciativas están las 
series de andamios de cuatro sec-
ciones, escaleras plegables para 
uso industrial y hogareño, moldes 
para la elaboración de hielo, así 
como estructuras mecánicas di-
versas en función de las necesida-
des de otras entidades”. 

Para las operaciones en el Ma-
riel confeccionaron mallas me-
tálicas de diferentes tipos que 
fortalecen la construcción de los 
puentes de acceso, y que tuvieron 
amplia aceptación. 

Una de las tareas que ocupa 
hoy al colectivo de la Emba es la 
reparación capital de los remol-
ques del programa arrocero, 174 

en total, y que realizan con la pre-
mura de garantizar parte de la 
eficacia de la venidera campaña, 
teniendo en cuenta que en Gran-
ma se producen los mayores volú-
menes nacionales del cereal. 

De acuerdo con Maritza Blan-
co Tamayo, jefa del grupo de Con-
tabilidad y Finanzas, el cumpli-
miento de los compromisos y las 
enunciadas iniciativas, incluidos  
los servicios, ha permitido en los 
últimos años un incremento de los 
indicadores económicos:

“En el 2017, por ejemplo, creció 
en 27 % el plan de ventas y, asi-
mismo, aumentaron las utilida-
des, el valor agregado, la produc-
tividad y el salario medio, que de 
567 pesos previstos ascendió a 802 
pesos, para satisfacción de todos”.   

Seguridades
Otra de las fortalezas de la Emba 
es la estabilidad de la fuerza de 
trabajo. La conformidad con los 
sistemas de pago, a destajo en las 
áreas productivas y por resulta-
dos en las de regulación y control, 
además, la constancia en la aten-
ción al hombre, la alimentación y 
entrega de medios de protección, 
tributan a la baja fluctuación la-
boral. 

Juan Manuel Aliaga Aguilar, 
con más de 10 años  de  experien-
cia al frente  del   buró sindical, 
alega  entre  los  logros  contar  
con el 100 % de los trabajadores 
afiliados; el pago de los aportes, 
en especial Mi Aporte a la Patria; 
la declaración de 60 áreas protegi-
das para mejorar las condiciones 
laborales; la estimulación moral 
y material oportuna; el cumpli-
miento con las disposiciones de la 
Anir. “Ese buen ánimo nos convi-
da a esforzarnos para mantener la 
condición de Vanguardia Nacional 
obtenida en el 2016”, señaló.  

La fábrica bayamesa fue sede 
el pasado 24 de marzo del acto na-
cional por el Día del Trabajador 
Metalúrgico y Electrónico, al de-
cir de Marilú Martínez, secretaria 
general del buró provincial, un 
reconocimiento mayor por reali-
zarse justo este 2018 en que el Sin-
dicato Nacional de Trabajadores 
de Industrias cumple cinco años 
de fundado. 

Agapito Figueroa: liderazgo de larga ejecutoria
A fuerza de duro batallar junto a 
sus hermanos de clase, entre  huel-
gas obreras y luchas contra los 
abusos de los gobiernos burgueses  
forjó su vida Agapito Figueroa Ba-
rreras. 

Un taller de fundición en San 
José de las Lajas, en la actual pro-
vincia de Mayabeque, fue la fragua 
de su bregar. Nació el 24 de marzo 
de 1912, en un hogar de campesinos 
pobres; apenas era un adolescente 
cuando tuvo que abandonar sus es-
tudios para comenzar a trabajar y 
contribuir a la sobrevivencia econó-

mica del hogar, tras el fallecimiento 
de su padre. 

No obstante, a sus 14 años de 
edad se destacó como responsable 
de propaganda del Sindicato de Tra-
bajadores Metalúrgicos en su pueblo 
natal. En 1930 ingresó en la Liga 
Antimperialista de Cuba, luego mi-
litó en la Liga Juvenil Comunista y 
al producirse el derrocamiento del 
 machadato integró el Partido Comu-
nista.

Sencillez, autoridad y presti-
gio fueron cualidades evidentes 
en Agapito. Por eso formó parte de 

aquella generación que aglutinó al 
movimiento sindical en una sola or-
ganización nacional, y en enero de 
1939 participó como delegado en el 
congreso fundacional de la entonces 
Confederación de Trabajadores de 
Cuba.

Desde el clandestinaje combatió 
la tiranía batistiana. Con el triunfo 
de la Revolución, Agapito ocupó di-
versas responsabilidades sindicales, 
y durante un decenio desempeñó el 
cargo de segundo secretario de la 
Central de Trabajadores de Cuba. 
| Tellería Alfaro

Los trabajadores de la Emba fueron los únicos de su sindicato en Granma en recibir el pasado año 
la Bandera de Colectivo  Vanguardia Nacional.  | foto: De la autora
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| Alina M. Lotti

LA PREPARACIÓN 
del docente y la pre-
sencia de una base 
material de estudio 

(sillas, mesas, pizarras) son 
elementos fundamentales en 
la formación de un bachiller. 
Sin embargo, en la Enseñan-
za Técnica y Profesional a 
todo esto se le suma la necesi-
dad de “aprender haciendo”.

Se trata de un proceso 
complejo y costoso tenien-
do en cuenta el deterioro y 
la obsolescencia tecnoló-
gica de la base material de 
estudio (sobre todo a partir 
del derrumbe del campo so-
cialista y el período espe-
cial), según señaló el Máster 
en Pedagogía Profesional 
Alexander Manso Díaz, jefe 
del Departamento de Capa-
citación y Formación de la 
Enseñanza Técnica y Pro-
fesional en el Ministerio de 
Educación (MINED).

De ahí que en los últimos 
tiempos el modelo de for-
mación de la enseñanza sea 
compartido; es decir, el poli-
técnico y la entidad laboral, 
donde ambas partes asumen 
responsabilidades en la for-
mación profesional de los es-
tudiantes. Se aplica también 
la utilización de sus instala-
ciones como aulas anexas, en-
tendidas estas como “el taller, 
el laboratorio, la cadena pro-
ductiva donde el alumno tiene 
la posibilidad de interactuar 
con el proceso laboral y apro-
piarse de las habilidades pro-
fesionales correspondientes 
según los planes de estudio.

“Hace varios años —re-
saltó— comenzamos a or-
denar la pirámide de for-
mación, pues una economía 
medianamente regulada 
tiene por cada graduado 
universitario un número 
mayor de técnicos de nivel 
medio y obreros calificados, 
para que realmente pueda 

haber producción y servi-
cios de calidad”.

Un acompañamiento 
ineludible
Como parte de la actualiza-
ción del modelo económico 
cubano, hoy tiene gran im-
portancia la formación de téc-
nicos de nivel medio y obreros 
calificados, y en ese empeño 
resulta decisivo el acompaña-
miento de los organismos.

En el presente curso esco-
lar esta educación cuenta con 
más de 5 mil aulas anexas, en 
las cuales están implicados 
todos los Organismos de la 
Administración Central del 
Estado (Oace) y las Organi-
zaciones Superiores de Di-
rección Empresarial (Osde) 
rectores de, al menos, una 
especialidad.

“Son espacios produc-
tivos donde los alumnos 
acuden con un profesor. No 
obstante, somos del criterio 
de que determinadas habi-
lidades básicas podemos lo-
grarlas en las propias insti-
tuciones escolares. Por ello 
el MINED ha ido mejorando 

de forma paula-
tina la base ma-
terial de estudio 
con la adquisición 
de algunos módu-
los (agropecuaria, 
soldadura, auto-
motriz, mecánica, 

electricidad, textil, dibujo, 
hidráulica), en aras de favo-
recer el aprendizaje en labo-
ratorios y talleres”.

Comentó que en la actua-
lidad la Enseñanza Técnica y 
Profesional (ETP) tiene 104 
especialidades, de estas 55 
dirigidas a la formación de 
técnicos de nivel medio y 49 
a obreros calificados, con 
una retención —correspon-
dencia entre los que ingresan 
y egresan— de alrededor de 
81 por cada 100 educandos, 
indicador que ha venido cre-
ciendo de manera sistemáti-
ca en los últimos años.

“Esto nos revela —aseve-
ró— que todavía perdemos un 
grupo de jóvenes durante el 
trayecto de los estudios, por lo 
cual le estamos dando segui-
miento al tema, al igual que 
a la asistencia; pues no pode-
mos aplicar una determina-
da estrategia pedagógica con 
quien no asiste a clases”.

En el pasado curso esco-
lar la enseñanza cerró con 
un 96, 5 % de asistencia; 
una cifra favorable, aunque 
todavía hay un 4 % de jóve-
nes que no van a los centros.

En relación con la fuer-
za de trabajo —dijo— lleva-
mos varios años apoyando 
la docencia con especialis-
tas de la producción y los 
servicios. Hoy más de 3 mil 
700 nos acompañan, en-
tre soldadores, mecánicos, 
constructores, contadores, 
gastronómicos y otros, quie-
nes dominan las actividades 
prácticas y participan en la 
formación de los educandos.

Igualmente, con el obje-
tivo de seguir preparando los 
claustros, nuestros docentes, 
ya sea a tiempo parcial o 
completo, pasan por los cen-
tros de la producción y los 
servicios y allí actualizan 
sus conocimientos.

Calidad, una aspiración 
permanente
Al igual que otras enseñan-
zas, y con el objetivo de lograr 
mayor calidad, la ETP está en 
un constante proceso de per-
feccionamiento, de ahí que los 
planes de estudio se elaboren 
con la participación de los or-
ganismos rectores de las dife-
rentes especialidades.

Por ejemplo, en el caso 
de los obreros calificados 
en Chapistería y Mecánica 
Automotriz, los contenidos 
de esas asignaturas —expli-
có Manso— se crearon to-
mando en consideración los 
criterios del Ministerio del 
Transporte, aunque los pla-
nes de estudio se revisan sis-
temáticamente, puesto que 
las tecnologías en todos los 
sectores de la economía es-
tán en constante cambio.

Aclaró que en cuanto a 
la calidad de los recién egre-
sados como técnicos de nivel 
medio u obreros calificados 
no deben considerarse una 
especie de “producto ter-
minado”, cuando solo han 
tenido tres años y medio, y 
dos años de formación, res-
pectivamente.

“Es necesario que trans-
curra un proceso de adapta-
ción, de adiestramiento (tan-
to en el sector estatal como 
en el no estatal de la eco-
nomía), para que el alumno 
pueda adquirir determina-
das habilidades. Solo con el 
paso de los años, y sobre la 
base del interés y el empeño 
en capacitarse, se convertirá 
en un buen especialista en la 
actividad que realiza”.

En este sentido, manifes-
tó que el vínculo politécnico-
empresa no funciona igual-
mente en todos los casos. 
Donde funciona bien, el joven 
se gradúa con una superior 
preparación. “No obstante, 
hay otros centros con los cua-
les estamos insatisfechos res-
pecto a la calidad de la for-
mación, y hacia allí dirigimos 
la mirada.

“Una ventaja de la edu-
cación técnica es que tene-
mos bien identificadas cuá-

les son las habilidades que 
por años deben vencerse, y 
nosotros somos los respon-
sables de que eso ocurra de 
la mejor manera”. 

La ETP útil en el sector es-
tatal y no estatal
La ETP en el curso anterior 
contó con 257 aulas anexas 
en el sector no estatal, lo cual 
constituye una prioridad, a 
partir de que no existe res-
paldo de un organismo. De 
ahí el necesario seguimiento 
para garantizar un ambiente 
educativo favorable, sin per-
der de vista la adquisición de 
habilidades.

“Hemos tenido casos, por 
ejemplo, donde no se les incul-
can a los estudiantes los mejo-
res valores, como es lógico, no 
es nuestra concepción. Por eso 
a la formación ética en dicho 
sector le estamos dando una 
atención priorizada desde el 
punto de vista educativo.

“En el vínculo con el sec-
tor cuentapropista ha sido 
fructífero contar con aulas 
anexas en estas cooperativas 
no agropecuarias, sobre todo 
teniendo en cuenta que el Mi-
nisterio de Comercio Interior 
(MINCIN) está migrando casi 
todos sus servicios a esta nue-
va forma de gestión”.

Superar las deficiencias 
en la labor de formación vo-
cacional y orientación profe-
sional, y dotar a los estudian-
tes de conocimientos sobre la 
legislación laboral (Código de 
Trabajo), así como de seguri-
dad y salud, son algunos de 
los desafíos de la enseñanza.

“Pero el principal reto 
es hacer coincidir los intere-
ses sociales y de la economía 
con los incentivos persona-
les. Debemos lograr que 
nuestros jóvenes y sus fa-
milias consideren atractiva 
la enseñanza, sobre todo, la 
de formación de obrero cali-
ficado, que lo asuman como 
un proyecto de vida adecua-
do para luego incorporarse 
al mundo laboral y hacerlo 
de una manera exitosa, en 
cualquiera de los ámbitos 
establecidos”.

Aprender haciendo
El jefe del Departamento de Capacitación y Formación de la Enseñanza 

Técnica y Profesional, Alexander Manso Díaz, ofrece algunos 
elementos sobre un sector decisivo para el desarrollo del país

Alexander Manso Díaz, jefe del Departamento de 
Capacitación y Formación de la Enseñanza Técnica y 
Profesional en el Ministerio de Educación (MINED). 
| foto: Agustín Borrego

La adquisición de habilidades es un objetivo de la Enseñanza Técnica y 
Profesional. | foto: Eddy Martin

En el Instituto Politécnico Industrial Ho Chi Minh los estudiantes cuentan con un taller automotor que 
favorece el aprendizaje. | foto: Eddy Martin
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| Jorge Rivas Rodríguez

La coctelería* cubana forma 
parte de nuestra rica y diversa 
cultura. Infinidad de barmans 
del patio han obtenido impor-
tantes premios nacionales e in-
ternacionales en acreditados 
concursos, en los que el ron Ha-
bana Club ha adquirido prota-
gonismo, fundamentalmente a 
través de los  tres tragos estrellas 
que nos identifican en cada con-
fín del mundo: el  Mojito, el Dai-
quirí y el Cuba Libre; y de otros 
muchos que igualmente gozan de 
prestigio universal, como: Ron 
Collins, Cubanito, Saoco, Presi-
dente, Mulata y Mary Pickford.

Pero en esta ocasión no voy 
a referirme a la elaboración de 
los refrescantes líquidos; sino 
a uno de los más distinguidos 
maestros del arte del estudio y 
la  práctica de la relación entre 
las bebidas, las frutas, las flo-
res, las hierbas, los helados, y 
cualquier otro ingrediente co-
mestible que pueda ser trans-
formado en brebaje por distin-
tos métodos de preparación. Se 
trata del pinareño Carlos Or-
lando Suárez García (Sábalo, 
Guanes, 1956), nombrado por 
todos Muñeca, quien duran-
te cinco años consecutivos se 
mantuvo entre los tres prime-
ros barmans del país; además 
de ser acreedor de varios lauros 
nacionales e internacionales.

El también vicepresiden-
te de la Asociación Nacional 
de Cantineros en el occidente, 
actualmente ejerce esta espe-
cialidad en el criollo y acoge-
dor restaurante El Bacanal; y 
se desempeña como maître en 
ese lugar que se inserta dentro 
del Proyecto Cultural de Desa-
rrollo Local Fidias. Amén de la 
variedad, belleza y calidad de 
las producciones artísticas que 
se realizan en ese sitio, bajo la 
dirección del reconocido ar-
tífice Pedro Alberto Luaces, 
Pedrito, igualmente se presta 
especial atención al rescate de 
numerosos platos de la cocina 
tradicional, así como a la rei-
vindicación y promoción de lo 
mejor de la coctelería criolla, 
detrás de la cual existen infi-
nidad de anécdotas, personajes 
y remembranzas.

“Nuestra Asociación tie-
ne entre sus objetivos eliminar 
el alcoholismo en los jóvenes. 
Existen muchos tipos de coc-
teles que poseen pocos niveles 
de alcohol, o ninguno, y son ex-
quisitos. Asimismo nos hemos 
propuesto formar profesionales 
con conocimiento, cultura y ca-
pacidad”, expresó el atento espe-
cialista quien aseguró que existe 
una armonía excelente entre los 
trabajadores y los directivos de 
Fidias. “Aquí —agregó— nunca 
me han rechazado una idea, por 

el contrario, me permiten llevar-
las a cabo, y transmitirles a las 
nuevas generaciones mis expe-
riencias. Esto no lo había logrado 
nunca antes”. 

Graduado de las escuelas de 
Hotelería y Turismo, provincial 
(Pinar del Río, 1976) y nacional 
(Hotel Sevilla, La Habana, 1978), 
Muñeca aconseja a los mucha-
chos que se decidan por este ofi-
cio que aprendan a distinguirse 
como “verdaderos profesionales, 
que no beban alcohol. Quien está 
detrás de un bar está propenso 
a convertirse en adicto, y para 
cualquier cliente es desagrada-
ble que un barman tenga aliento 
etílico”, puntualizó.

Añadió que ya en tránsito por 
la sexta década de vida, jamás 
deja de estudiar, “porque los ba-
res están en constante evolución, 
las mezclas de los distintos coc-
teles van cambiando en todo el 
mundo, y surgen nuevas bebidas. 
En Pinar del Río estamos hacien-
do estudios e investigaciones para 
lograr nuevos tragos, tanto para 
los niños como para los adoles-
centes, los jóvenes y los adultos, 
y ninguno de estos con alcohol. 
También dedicamos esmerado 
cuidado a las decoraciones, los 
aromas y los sabores, tratando de 
relacionarlos con el entorno”.

Como parte del extenso 
programa de orientación y for-
mación cultural del Proyecto 
Fidias, este maestro imparte 
allí un taller sobre cantina, el 
cual cuenta con una gran can-
tidad de seguidores.

Con más de 25 años de expe-
riencia, el barman pinareño ha 
dejado su impronta en prestigio-
sas instalaciones de esa provin-
cia, entre estas los hoteles Pinar 
del Río, Los Jazmines (Viñales), 
El Globo  y Cayo Levisa, además 
de los centros nocturnos Super 
Word y El Criollo, y el restau-
rante La Casona. Fue profesor 
de la Escuela provincial de Ho-
telería y Turismo, y ganador del 
título de Barman más técnico en 
la Copa de la Amistad Paname-
ricana, donde compitió junto a 
otros  20 colegas. 
* La confección de la coctelería está 
basada principalmente en ingre-
dientes bases (no licores), entre es-
tos café, huevo, leche, limón, cerve-
za y nuez moscada.

| Elaine Caballero Sabugueiro 

Las apariencias engañan 
en la más reciente puesta 
en escena del actor y direc-
tor de teatro Jazz Vilá, Fa-
rándula, la cual se exhibe 
durante el mes de marzo en 
la sala Adolfo Llauradó de 
la Casona de Línea. 

A partir de una histo-
ria sencilla en la que cuatro 
personajes son víctimas del 
destino, queda en evidencia 
una realidad de la que to-
dos hemos sido testigos en 
circunstancias similares de 
nuestras vidas, las prime-
ras impresiones llevan en-
cubierta la verdadera esen-
cia del individuo. 

Un fotógrafo que se 
aprovecha de un conocido 
al tirarle fotos mientras 
este duerme; una médica 
que no acepta la “compa-
ñía” de una enfermera in-
teresada en ella. Los pro-
tagonistas sin ni siquiera 
darse cuenta están invo-
lucrados, de alguna for-
ma, ya sea como amantes 
o amigos, en la situación 
que constituye el desenla-
ce de la obra: ninguno ha 
dicho toda la verdad, aun-

que los unan lazos frater-
nales. El miedo se asoma 
como ente afectivo para 
desatar pasiones y furias 
escondidas.

Más allá de su histo-
ria, Farándula sirve de 
pretexto para polemizar 
sobre las relaciones hu-
manas de la sociedad cu-
bana actual, sobre todo en 
las nuevas generaciones, 
que apuestan en diversas 
ocasiones por métodos 
poco éticos como forma de 
subsistencia económica. 

El elenco de la obra 
estuvo integrado por los 
jóvenes actores Cami-
la Arteche, Carlos Solar, 
Cinthia Paredes, Leo Ga-
rrido, Carlos Busto, Jomy 
Marull, Yordanka Ariosa 
y Omar Rolando. 

Para los amantes de 
las tablas, no esperen una 
trama complicada de esas 
que al terminar la función 
te dejan pensativo, pero sí 
momentos de risas, a fin 
de cuentas… la farándula 
siempre sorprende. 

La útil experiencia de 
Muñeca

| En Fidias

“Nuestra Asociación tiene entre sus 
objetivos eliminar el alcoholismo en los 
jóvenes”, enfatizó Muñeca.

Nada es lo que parece 

Los actores Yordanka Ariosa y Jomy Marull interpretan los personajes 
de Elena y Lorenzo, respectivamente. 

El capitalino teatro de la CTC Lázaro 
Peña abrirá sus puertas el venidero sábado 
31 para, a partir de las 8:30 p.m., acoger en 
su escenario la Gala de Premiaciones del 
Festival Cuerda Viva, con la dirección ge-
neral de Ana María Rabasa.

Las entradas para este evento, sobre 
el que existen infinidad de criterios del 
público, favorables y no tan elogiosos, es-
tarán a la venta a partir de mañana mar-
tes en la taquilla del propio coliseo de San 
Carlos y Peñalver al precio de 20.00 CUP.

El ya popular programa de tele-
visión, el cual ha transitado de forma 
inestable por varios canales, fue ini-
ciado en el 2003 con el fin de acoger la 
música alternativa que se produce en el 
país, el rock and roll, rock, rap y pop, lo 
que lo convierte en un espacio con ex-
traordinaria heterogeneidad, especial-
mente dirigido a estimular la promoción 
y las preferencias musicales en torno a 
noveles agrupaciones que, aunque sus 
creaciones se erigen sobre sustratos  cul-
turales nacionales, no suelen cultivar la 
música tradicional cubana.

El Festival que ahora arriba a su edi-
ción 16, se celebra en el mes de marzo, y 
entre sus memorias se encuentra la rea-
lización, en el 2008, del Rock más Largo, 
gran concierto que tuvo como sede el Salón 
Rosado de La Tropical durante 24 horas 
ininterrumpidas de duración, en el cual 
participaron más de 40 grupos de todo el 
archipiélago y varios invitados foráneos. 

Con evidentes cambios en el estilo 
original del programa, en lo concernien-
te al tipo de agrupaciones presentadas, 
Cuerda Viva, a la altura de sus 15 años, 
ya adquiere mayoría de edad. Sin em-
bargo, pienso que aún debe de perfilar 
mejor la selección —léase calidad— de 

algunas de las bandas invitadas; en tan-
to hacer más llamativo el diseño esceno-
gráfico y más “digerible” la actuación 
de los conductores, quienes no siempre 
logran penetrar en los hogares con el 
beneplácito de la teleaudiencia, buena 
parte de la cual recibe la propuesta con 
recelo y apatía. 

Los ganadores de este año serán se-
leccionados entre unos 70 nominados en 
las siguientes categorías: Mejor Agrupa-
ción Novel, Metal, Rock, Pop Electróni-
co, Rap / Hip Hop, Música Electrónica, 
Canción Contemporánea, Jazz,  Alter-
nativo, Instrumental y Funk. Al público 
asistente corresponderá otorgar el Pre-
mio de la Popularidad.

Entre las figuras invitadas al es-
pectáculo en el Lázaro Peña se en-
cuentran Telmary, Chila Lyn, Luna 
Manzanares, Isis Flores, Raúl Paz, Po-
lito Ibáñez, David Torrens, Tendencia, 
Interactivo, La Cruzada y Zona Fran-
ca, To'Mezclao y Zeus. | Jorge Rivas 
Rodríguez

Cuerda Viva en el teatro
 de la CTC

La gracia y el original estilo de Annie Garcés estará 
en la Gala de Premiaciones de Cuerda Viva, pues ella 
compite por los premios en las categorías Funk y de 
la Popularidad. | foto: Cortesía de Annie Garcés
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| Joel García

Un trío de juegos de la Serie Es-
pecial hacia Barranquilla, cambios 
de última hora en las nóminas de 
los tres conjuntos: Occidentales, 
Centrales y Orientales, contratos 
para más de 20 peloteros en el ex-
terior, el próximo torneo sub-23 y la 
confirmación del modo en que se 
clasificará para los Juegos Olím-
picos de Tokio 2020 llenan los co-
rreos de comentarios. Y no son los 
únicos temas.

Un comienzo algo complicado 
con el asunto del alojamiento obligó 
a la Comisión Nacional a un reajuste 
en las sedes del recién iniciado tor-
neo, pues ya no habrá más traslados 
de 100 kilómetros, y donde mismo se 
entrene de lunes a miércoles allí se 
jugará. No obstante, las interrogan-
tes mayores siguen recayendo en el 
interés de los jugadores y la afición 
por una justa que solo tiene como 
incentivo ganarse un puesto para la 
venidera cita regional.

De ahí que bien temprano cuatro 
jugadores decidieron no concurrir 
a la convocatoria, tres de ellos del 
conjunto Occidentales: el pinero 
Jordanis Acebal y los industrialistas 
Alexander Malleta y Alexander Ro-
dríguez. En su lugar fueron llamados 
Yendri Téllez (Camagüey), Sergio 
Bartelemi (Santiago de Cuba) e Is-
rael Sánchez (Artemisa), respec-
tivamente. También el holguinero 
Yunior Paumier causó baja de Orien-
tales y su lugar lo ocupó Jefferson 
Delgado (Matanzas). 

Asimismo, se conoció que los 
capitalinos Yorbert Sánchez y Juan 
Carlos Torriente están siendo va-
lorados por la comisión médica na-
cional para su incorporación o no al 
certamen, en el que el avileño Yorbi 
Borroto estará jugando hasta su sa-
lida para un contrato. 

Por cierto, este fin de semana se 
concretaron ocho firmas de jugado-
res cubanos para la Liga de Italia y 
solo quedan por partir quienes juga-
rán en tierra canadiense, ya sea en 
la Liga Can-Am como en la Interes-
tatal. En Japón y Panamá igualmen-
te hay presencia cubana a partir de 
convenios con nuestra Federación; 
mientras las ligas de la Confedera-
ción Profesional del Caribe siguen 
esperando cuándo podrán hacerlo 
ellas sin que eso les ocasione dañar 
sus dependencias económicas de la 
Major League Baseball.

Para el primer día de abril está 
fijado el comienzo de la quinta tem-
porada de béisbol para menores de 
23 años, lid castigada ahora no solo 
por el horario vespertino, sino por la 
coincidencia con la Serie Especial y 
la ausencia de algunos talentos en 
esas edades.

Sobre los boletos para la cita 
olímpica se ratificó lo que ya era un 
secreto a voces. Cuba tendrá tres 
opciones para clasificar: Premier 12 
en el 2019, torneo preolímpico de las 
Américas en el 2020 y una lid clasi-
ficatoria mundial tras ese certamen. 
Desde ahora se perfila nada fácil, 
pero parece una cuestión de honor 
regresar a una lid en la que somos 
los únicos con cinco podios: tres 
oros y dos platas.

A pesar del duro frío en 
los 143 kilómetros del re-
corrido, la ciclista cuba-
na Arlenis Sierra coronó 
este domingo su mejor 
actuación en lo que va 
del Tour Mundial de Ci-
clismo de Ruta, al en-
trar cuarta en la carrera 
Gent-Wevelgem en los 
Campos de Flandes, Bél-
gica, válido para ascen-
der al noveno lugar de la 
clasificación general de 
esta competencia con 185 
unidades.

La antillana, bajo el 
uniforme del club kaza-
jo Astaná, llegó con po-
tencia en el grupo de 22 
pedalistas al embalaje 
final, pero no pudo des-
tronar de los tres prime-
ros puestos a la italia-
na Marta Bastianelli, la 
local Jolien D´Hoore y 
la alemana Lisa Klein, 
por ese orden, todas con 
el mismo tiempo que la 
nuestra (3:41:00).

“Fue otra etapa dura, 
con adoquines en la ca-
rretera, subidas bien em-
pinadas y una temperatu-
ra muy baja. Le puse con 
todo en los últimos 200 
metros y estuve a punto de 
ganar”, comentó vía Face-
book la granmense, que 
había tenido en esta tem-
porada dos competencias 
punteables en Holanda e 
Italia, donde terminó sép-
tima y duodécima, respec-
tivamente.

Sobre su ascenso al 
noveno lugar del Tour y 
al 20 del ranking mun-
dial, Sierra comentó: 
“Estoy segura de que 
puedo mejorar esos pues-
tos y espero este año po-
der ir al mundial de ruta, 
uno de mis grandes sue-
ños. Esta temporada está 
resultando muy difícil 
por las bajas temperatu-
ras, pero tengo confian-
za en mi preparación”.

Este miércoles Arle-
nis correrá de nuevo en 
Bélgica, mientras que el 
domingo 1.º de abril ce-
rrará su estancia en esa 
nación, donde participan 
24 equipos del circuito 
profesional.  Como deta-
lle adicional, en el club 
Astaná corre desde este 
año como invitada otra 
cubana, Jeidy Pradera.  
| Joel García

| Fabio M. Quintero y 
 Daniel Reyes García, 
 estudiantes de Periodismo

“¡Mete el brazo, mete 
el brazo!”, repite una 
y otra vez desde una 
esquina que parece 
quedarle pequeña, el 
inquieto Raúl Trujillo, 
entrenador principal del 
equipo nacional de lucha 
greco. Cuando uno de sus pu-
pilos realiza una espectacular 
acción, salta de la silla como si 
él estuviera en el colchón. Al 
terminar el combate sale como 
un bólido a felicitarlo.

Así vive cada combate el 
técnico cubano, siempre expec-
tante de la labor de sus alum-
nos. A propósito del torneo cla-
sificatorio regional efectuado 
este fin de semana en el coliseo 
de la Ciudad Deportiva y de los 
venideros Juegos Centroameri-
canos y del Caribe de Barran-
quilla, el “profe” conversó con 
Trabajadores.

“El equipo tiene la condición 
de ser campeón olímpico, aun-
que ahora hay figuras nuevas 
que lograron su clasificación. 
En este torneo probamos cómo 
se halla el proceso de entrena-
miento, definimos los nombres 
para algunas categorías de peso 
y lo más importante, clasifica-
mos a todo el equipo”.

Ni Mijaín López ni Yasma-
ni Lugo compitieron ahora…
“Aquí se gana el boleto para el 
país. Consideramos que no es 
necesario que las principales 
figuras estén en todas las com-
petencias, pero sí van a Barran-
quilla. Terminado este evento 
tendremos la lid panamericana 
y luego el campeonato nacional. 

Después de eso definiremos el 
equipo a Baranquilla”.

De cara a esa justa Trujillo 
advirtió sobre los posibles riva-
les del área: Venezuela, México 
y Colombia, pero confía en la 
capacidad de nuestra selección 
para arrasar en todas las di-
visiones. “Vamos por todas, es 
decir, por las seis medallas de 
oro”, afirmó sin vacilar.

¿Cómo valora el nuevo re-
glamento aplicado en la mo-
dalidad? 

“Lo estamos poniendo en 
práctica. Antes, los torneos te-
nían una tolerancia de dos kilo-
gramos, ahora es con peso exac-
to. No es una gran modificación, 
pero requiere de cambios en las 
estrategias y en los métodos de 
preparación que teníamos”.

Aunque existen figuras 
noveles, el coach no cree que 
el equipo cubano se encuen-
tre en proceso de renovación: 
“Hay luchadores establecidos, 
pero hemos insertado algunos 
jóvenes con buena proyección 
como Gabriel Rosillo y Kevin 
de Armas en aras del próximo 
ciclo olímpico”.

Como parte de los IX Juegos Deportivos 
de los Trabajadores todo está listo en Las 
Tunas para acoger las competencias de 
atletismo de la zona oriental los días 27 
y 28 de este mes, cuya celebración saluda 
el XXI Congreso de la CTC, el aniversa-
rio 80 de esta organización, el Primero 
de Mayo y los Juegos Centroamericanos 
y del Caribe Barranquilla 2018.

Así lo dio a conocer María Antonia 
Amado Fajardo, miembro del Secreta-
riado Provincial de la CTC, y adelantó 
que hoy son recibidas las delegaciones 

de Guantánamo, Granma, Holguín y 
Las Tunas, pues los santiagueros esta-
rán por derecho propio en la final na-
cional, ya que serán sede de ese evento.

La dirigente sindical informó que 
participarán 80 trabajadores-depor-
tistas, de uno y otro sexos, quienes 
resultaron campeones en las lides de 
sus respectivos territorios y medirán 
habilidades en 100, 200 y 400 metros 
planos; relevo 4x100; salto de longitud 
y lanzamiento de la bala. Todos los 
vencedores clasificarán a la final de 

este deporte, prevista para el mes de 
septiembre.

La universidad Vladimir Ilich Le-
nin, de Las Tunas, servirá de villa a 
los concursantes y la bien conservada 
pista de atletismo es el lugar de la fra-
ternal confrontación. 

Amado Fajardo agradeció la des-
tacada contribución de los factores 
responsabilizados con los asegura-
mientos de esta fiesta deportiva del 
movimiento sindical cubano. | Jorge 
Pérez Cruz

Santiago, por repetir 90 minutos 
dorados 
Desde aquella primera Liga Na-
cional de Fútbol en 1912 ganada 
por los Rovers AC, el balompié 
cubano ha continuado desarro-
llando sus torneos con bastante 
periodicidad (solo en tres oca-
siones no se han celebrado even-
tos) y hoy ya andamos por la ver-
sión 103.

Con su victoria 1-0 sobre La 
Habana este sábado, Santiago de 
Cuba, actual campeón, se con-
virtió en el primer clasificado 
para la hexagonal final y arribó 
a 24 unidades, invicto en ocho 
duelos, para continuar como lí-
der amplio del grupo 1, por de-
lante de Sancti Spíritus (ocho 
puntos), los capitalinos (siete) y 
Las Tunas (siete).

La llave 2 también muestra 
a un escapado en la cima, Pinar 
del Río (18), conjunto que empa-
tó a cero ante Cienfuegos en la 
duodécima jornada. El aparta-

do 3 es el más reñido con Gran-
ma (15) en la punta, seguido de 
Ciego de Ávila (14) y Villa Clara 
(siete). El próximo martes volve-
rán a cantarse goles en la fecha 
13 de la lid. 

Tabloncillo avileño definirá 
semifinalistas   
A partir del 30 de marzo y has-
ta el 8 de abril, la sala Cardín 
de Ciego de Ávila legitimará a 
los cuatro mejores quintetos de 
la Liga Superior de Baloncesto 
rama masculina. Luego de las 
paradas en  Santiago de Cuba 

y La Habana;  Capitalinos, Villa 
Clara y Camagüey empatan en el 
primer puesto con nueve triun-
fos y cinco reveses. 

Llama la atención que los 
actuales titulares pinareños 
ocupan el sótano y no puedan 
acceder a la fase de semis que 
se disputará entre el 11 y el 
18 de abril; asimismo, que los 
subtitulares matanceros no so-
bresalgan en los planos titula-
res, más allá de que una de sus 
principales figuras, Yuniskey 
Molina, haya tenido un gran 
evento. | Roberto M. López de 
Vivigo

| Tour Mundial de Ruta

Arlenis crece, 
cuarta en Bélgica

Trujillo: “Por todas 
en Barranquilla”

Estocadas

| IX Juegos Deportivos de los Trabajadores

A correr, lanzar y saltar en Las Tunas 

Béisbol 
por dentro

deportes@trabajadores.cu | TRABAJADORES 
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| Amalia Ramos Ivisate

El miércoles 14 de marzo, Marielle Franco, la única 
concejala negra de Río de Janeiro, regresaba en su 
auto de un evento político. Eran pasadas las nueve 
de la noche cuando en el centro de la ciudad se es-
cucharon varios disparos. Más tarde las noticias lo 
confirmarían: cuatro balazos impactaron en la ca-
beza de la activista Marielle Francisco da Silva, de 
38 años; el conductor del vehículo también falleció; 
y una asistente resultó herida.  

La Policía Civil informó que el ataque fue 
efectuado desde otro auto por pistoleros, quienes 
huyeron sin robar nada. Aunque las autoridades 
no se atreven a afirmarlo, los medios están se-
guros de que se trata de un atentado contra la 
quinta candidata más votada en las elecciones 
del 2016 para el Concejo de Río. 

Marielle creció en la favela de Maré, una de las 
más violentas, y entró en la política luego de que 
una amiga muriera por una bala perdida durante 
un enfrentamiento entre policías y narcos. Como 
defensora de los derechos humanos era conocida su 
lucha a favor de los más vulnerables, en especial de 
las mujeres negras y los homosexuales.  

En los últimos tiempos, la militante del iz-
quierdista Partido Socialismo y Libertad se 
había convertido en una fuerte crítica de la in-
tervención del Ejército en la seguridad de Río 
—medida impulsada un mes atrás por el man-
datario brasileño Michel Temer para combatir la 
ola de violencia que vive el estado carioca—.      

La socióloga ocupaba el cargo de relatora en 
la comisión del Concejo que fiscaliza las opera-
ciones policiales en el contexto de la interven-
ción. Justo un día antes de su crimen denunció 
en Twitter otro homicidio fruto de la militariza-
ción: “¿Cuántos más tienen que morir para que 
esta guerra acabe?”, escribió en su perfil.  

Brasil llora cerca de 60 mil asesinatos cada año. 
En Río se invierten millones para mantener las 
Fuerzas Armadas en la ciudad mientras tres perso-
nas diariamente reciben un disparo por balas per-
didas. Cada 24 horas mueren dos cariocas a manos 
de uniformados, y cada dos días matan a un militar. 
Según Amnistía Internacional, la nación surameri-
cana es el país donde mueren más defensores de los 
derechos humanos en el continente.

Esta es una realidad conocida de sobra, como 
lo es que cada 23 minutos un joven negro pierde 
la vida, de acuerdo con datos divulgados por el 
Comité Legislativo de Investigaciones, entidad 
adscrita al Senado Federal. Hasta hace muy poco 
esos hechos no trascendían las estadísticas ni los 
titulares de los diarios, pero la muerte de Marie-
lle “despertó a un gigante dormido” a meses de 
las elecciones generales de octubre, como refiere 
el rotativo Folha de São Paulo.  

Nadie esperaba que ella fuera “un blanco”, por 
lo que su asesinato ha generado manifestaciones 
multitudinarias. Miles de brasileños han salido a las 
calles para exigir respuesta por un homicidio que 
conmociona a la tierra donde más del 50 % de la po-
blación se identifica como de raza negra o mestiza. 

“Todo lo que la gente quiere es un espacio en 
la sociedad, es tener acceso a la educación de ca-
lidad, a la salud. Cuando finalmente encontra-
mos a alguien que nos representa es muy triste 
ver a esa persona silenciada. Era nuestra voz, lu-
chando por el pueblo de aquí, que sufre tanto”, 
comentó a BBC Luiciana Bezerra, residente de 
Maré y educadora en la red municipal.

Las réplicas del suceso se han escuchado 
también más allá de las fronteras brasileñas. 
Amnistía Internacional pidió al Gobierno garan-
tizar a través de los órganos competentes “una 
investigación inmediata y rigurosa”. “No pueden 
quedar dudas acerca del contexto, motivación y 

autoría del asesinato de Marielle Franco”, exigió 
la organización en un comunicado. 

Este crimen político, sin antecedentes en la 
historia más reciente de Brasil, deja claro otro 
revés de Temer: en medio del fuego cruzado, la 
decisión de ceder a los militares el control de la 
seguridad en Río hasta finales del 2018 no es la 
solución para frenar la delincuencia. En este com-
plejo escenario no servirán las salidas simples.  

Según revelaron investigaciones, la muni-
ción utilizada por los atacantes la noche del día 
14 pertenecía a lotes vendidos a la Policía Fede-
ral en el 2006. Ante esas evidencias, el ministro 
extraordinario de Seguridad Pública de Brasil, 
Raul Jungmann, afirmó que las balas fueron ro-
badas en la sede de Correos, en el estado de Pa-
raíba, hace algunos años. No obstante, la posible 
vinculación de elementos policiales o parapoli-
ciales complica aún más la situación. 

En diálogo con el sitio web Nodal, la feminista 
Nalu Faria, coordinadora de la Marcha Mundial de 
Mujeres, consideró que “una de las cosas que más 
hace el Gobierno es propagar el miedo. Lo mismo 
puede decirse de la persecución contra Lula y el in-
tento de encarcelarlo sin pruebas, porque todos los 
movimientos saben que no es solamente Lula quien 
está en la mira de los golpistas. El blanco son tam-
bién las izquierdas, los movimientos sociales, las 
organizaciones de mujeres, de negros y negras, de 
la juventud, las sindicales. (…) así que todo esto, su-
mado al inesperado asesinato de Marielle, nos deja 
en situación de alerta”. 

En ello coincide Lourenço Cezar, residente de 
Maré y profesor de Geografía en la Facultad de 
Filosofía, Ciencias y Letras de Duque de Caxias, 
pues estima que el asesinato de Franco “es tam-
bién la muerte de un símbolo que la gente pro-
yectaba”. Y el precio puede ser alto. 

Matar al símbolo
Esa parece ser la orden recibida por los criminales 
que dispararon a la activista y concejala brasileña 
Marielle Franco. Su asesinato hace 12 días 
ha dejado conmoción en las calles de Río de 
Janeiro, escenario de múltiples manifestaciones 

Miles de brasileños se reunieron a las puertas de la Cámara Municipal de Río de Janeiro para asistir al funeral de la destacada 
activista.

• Entre el 2002 y el 2014 se contabilizaron 
477 asesinatos de líderes ambientales y 
sociales en Brasil, según la organización 
internacional Global Witness.

• El dosier Vidas en lucha: criminalización 
y violencia contra defensoras y defensores 
de derechos humanos en Brasil, del año 
2017 señala que tras el golpe de Estado 
lidereado por Temer crecieron las 
violaciones contra los defensores de los 
derechos humanos. 

•  Una investigación del 2013 de la Secretaría 
Nacional de Juventudes de Brasil divulgó 
que el 51 % de los jóvenes ha perdido a 
alguien como consecuencia de la violencia. 

• Cerca de 23 mil 100 jóvenes negros 
mueren asesinados en Brasil anualmente 
(uno cada 23 minutos), exponen datos 
divulgados por el Comité Legislativo 
de Investigaciones, entidad adscrita al 
Senado Federal.

Una de las imágenes más compartidas en las redes sociales es la de este hombre creando un grafiti con el rostro de Marielle Franco 
en la favela de Maré. | fotos: EFE 
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Año clave para los uruguayos
Montevideo.— Este será un año 
clave para el presente y futuro de 
la clase obrera uruguaya, aseguró 
el secretario general de la Central 
Única de Trabajadores, Marcelo Ab-
dala, en un acto que reunió a miles 
de personas. La concentración fue el 
colofón del paro realizado el jueves 
anterior, al cual se sumaron federa-
ciones y asociaciones de diferentes 
gremios por más y mejor trabajo, 
sueldos, vivienda, salud, educación, 
y en defensa de los derechos con-
quistados. Abdala manifestó que el 
2018 encierra desafíos y disputas; 
entre las prioridades del movimiento 
sindical destacó la ronda de salarios 
que comenzará en abril y está consi-
derada la más importante de la histo-
ria del país, en la que casi un millón 
de trabajadores estarán defendien-
do sus condiciones laborales. “No 
habrá salida hacia atrás, sino hacia 
delante, y va a ser con lucha”, añadió 
el dirigente. | Con información de PL

Franceses dicen NO a planes de 
Macron
París.— En medio de la agitación y 
las demandas, cientos de miles de 
franceses salieron a las calles en 
todo el país para decir NO a los pla-
nes del Gobierno del presidente Em-
manuel Macron. Los principales ejes 
de protesta resultaron la reforma 
ferroviaria y las transformaciones 
previstas en el sector público, aun-
que también participaron jubilados 
opuestos al alza de impuestos, y es-
tudiantes que reclamaron la deroga-
ción de las nuevas reglas de ingreso a 
la universidad. Los cambios impulsa-
dos por el ejecutivo —que casi todas 
las semanas anuncia un proyecto— 
están lejos de satisfacer a la ciuda-
danía. Según los diferentes conteos 
realizados, a nivel nacional se re-
gistró una movilización aproximada 
de 300 mil a 500 mil manifestantes. 
Varios políticos se unieron a las de-
mostraciones, como el líder del mo-
vimiento Francia Insumisa, Jean-Luc 
Melenchon; el secretario general del 
Partido Comunista, Pierre Laurent; y 
el nuevo líder del Partido Socialista, 
Olivier Faure. La movilización de la 
pasada semana está considerada el 
preludio de lo que sucederá de abril a 
junio, cuando se tiene previsto hacer 
huelga dos días de cada cinco, lo que 
significaría 36 jornadas de paraliza-
ción de servicios en los trenes. | Con 
información de PL

Docentes protagonizan “ruidazo”
Buenos Aires.— Con el objetivo de 
reclamar mejoras en la educación y 
salarios dignos el Frente de Unidad 
Docente de la provincia argentina 
de Buenos Aires encabezó la se-
mana anterior un “ruidazo”. La ini-
ciativa, que se hizo sentir en todas 
las localidades bonaerenses, busca 
que las autoridades den respues-
tas a demandas, como condiciones 
dignas de infraestructura, trans-
porte escolar, defensa irrestricta 
del bachillerato para adultos y fre-
nar el ajuste en el sector. Para los 
próximos días prevén un paro si no 
se destraba el conflicto por las ne-
gociaciones salariales o paritarias, 
como también se les conoce. | Con 
información de PL

Salida de Kuczynski empeora el tablero
| Amalia Ramos Ivisate

A través de un mensa-
je grabado que se divulgó 
en la tarde del 21 de mar-
zo, Pedro Pablo Kuczyns-
ki (PPK), acompañado por 
su Gabinete, se dirigió a la 
ciudadanía solicitando su 
renuncia como presidente 
de Perú. A juzgar por sus 
propias palabras, la deci-
sión encerraba “lo mejor 
para el país”, pues no que-
ría ser “un escollo para que 
la nación encuentre la sen-
da para la armonía y uni-
dad que tanto necesita”.

La figura de Kuczyns-
ki no era muy popular, so-
bre todo luego de que el 24 
de diciembre concediera un 
indulto humanitario por su-
puestas razones de salud al 
expresidente Alberto Fu-
jimori (1990-2000), quien 
cumplía una pena de 25 años 
por corrupción y violaciones 
de los derechos humanos.

Horas antes de enfren-
tarse a un segundo pedido 
de vacancia, comenzaron a 
circular unos videos que lo 
relacionaban a hechos de co-
rrupción: “son grabaciones 
editadas y selectivamente 
tendenciosas que daban la 
impresión de que el Gobier-
no ofrecía cargos a cambio 
de votos en el Congreso” 
para evitar su destitución, 
se justificó PPK. 

En diciembre pasado, el 
expresidente tuvo que so-
meterse a un proceso de de-
jación tras ser acusado de 
“incapacidad moral” por su 
implicación en el escándalo 
de la constructora brasileña 
Odebrecht; sin embargo, la 
dimisión fracasó por ocho 
votos. Ahora, cuando apa-
recen nuevas evidencias, su 
petición fue aceptada en el 
Congreso con 105 fallos a 

favor, 11 en contra y 4 abs-
tenciones.

Este  acto  de  renuncia  
—que sucedió un día antes 
de que la Fiscalía imposi-
bilitara su salida del país— 
añade incertidumbre a la 
VIII Cumbre de las Améri-
cas, el foro político que algu-
nos especialistas han califi-
cado como el más relevante 
para Estados Unidos en La-
tinoamérica desde la década 
de los 90, pero que en los úl-
timos años se ha caracteri-
zado por las controversias.

Si ya la cita anunciada 
para el 13 y el 14 de abril en 
Lima se visualizaba como 
problemática por su cues-

tionable organización y de-
bido a la decisión de excluir 
a Venezuela, la situación 
política peruana aporta una 
cuota extra de escepticismo 
al evento.

El analista internacio-
nal Pedro Brieger manifes-
tó a Sputnik que la renun-
cia “debilita a la corriente 
conservadora y neoliberal 
de la región, que se pensa-
ba que ya estaba comple-
tamente consolidada”. Citó 
los episodios de corrupción 
que involucran al presiden-
te de Brasil, Michel Temer, 
y también a miembros del 
Gobierno de Mauricio Ma-
cri, en Argentina.

La movida más reciente 
de  PPK,  y  por  tanto,  su 
reemplazo por quien fue-
ra el vicepresidente electo, 
Martín Vizcarra, podrían 
derivar en la ausencia de va-
rios actores principales, en-
tre ellos Macri y su homólo-
go colombiano, Juan Manuel 
Santos, quienes conversaron 
su intención de no acudir al 
encuentro si el Gobierno del 
exmandatario caía, reveló el 
diario argentino La Nación.  
También se ha especulado 
acerca de que Estados Uni-
dos enviaría delegaciones 
de segundo nivel, debido al 
posible cambio de planes 
del magnate estadounidense 
Donald Trump. Estas juga-
das están por confirmarse, 
pero la solo sospecha empa-
ña la cita.

En ese contexto, el pre-
sidente venezolano Nicolás 
Maduro —a última hora no 
bienvenido a Perú— ha rei-
terado su intención de asis-
tir a la Cumbre, cuyo tema 
central, contradictoriamen-
te, será Gobernabilidad 
Democrática frente a la Co-
rrupción.

Cuba acudirá para legi-
timar un lugar ganado y de-
mostrar el deseo de diálogo 
respetuoso aun en medio de 
las diferencias. En palabras 
del embajador Antonio Gar-
cía Revilla, quien encabezó 
la delegación gubernamen-
tal cubana al Diálogo He-
misférico previo a la Cum-
bre, celebrado la semana 
anterior en la capital perua-
na, estos eventos “deberían 
ser un punto de encuentro 
para los países del hemis-
ferio y un espacio donde to-
dos, sin injustas exclusiones, 
podamos expresar nuestras 
ideas, alcanzar consensos, 
disentir y debatir respetan-
do nuestra rica diversidad”.

Puigdemont preso en Alemania
El expresidente autonómico catalán 
Carles Puigdemont comparece este 
lunes ante el Tribunal Administrati-
vo del Estado federado de Schleswig- 
Holstein, donde fue detenido la víspera 
tras cruzar la frontera con Dinamar-
ca, reporta Efe.

El propósito, en primera instancia, 
es comprobar la identidad del político 
detenido y cumplir otras formalida-
des, según un comunicado de la Fis-
calía, a la que corresponderá estudiar 
y decidir  además, acerca de la orden 
europea de detención y entrega (euro 
orden), reactivada el viernes por la 
justicia española.

Puigdemont fue detenido el do-
mingo, cuando se le trasladó a la co-
misaría de Jagel, a unos 40 kilómetros 
de la capital regional (Kiel), y luego a 
la cárcel de Neumünster.

Según el texto, tras la primera 
comparecencia se decidirá si aguarda-
rá en prisión, o no, por la decisión del 

Tribunal Superior de Schleswig-Hols-
tein acerca de la extradición a España. 
Fuentes jurídicas en Madrid dijeron a 
Efe que en cualquier caso esa decisión 
sería anunciada en un plazo no mayor 
de 60 días.

La detención se produjo, gracias a 
la cooperación de los servicios secre-
tos españoles y las fuerzas de seguri-
dad alemanas, cuando el expresidente 
regional catalán regresaba a Bélgica, 
donde se había asentado desde el pasa-
do 30 de octubre.

La noticia de que el juez del Tribu-
nal Supremo español, Pablo Llarena, 
había reactivado la euro orden contra 
él —y otros 13 políticos catalanes acu-
sados de varios cargos, entre ellos re-
belión y malversación de fondos— fue 
recibida por Puigdemont el viernes en 
Helsinki, donde se encontraba desa-
rrollando un programa académico.

El delito de rebelión se castiga en 
España con hasta 30 años de cárcel. 

Especialistas han explicado que su 
aplicación en el caso catalán es con-
trovertida, ya que presupone “un alza-
miento violento” que, según numerosos 
juristas, jamás se produjo en Cataluña.
No obstante, el juez Llarena ha acusa-
do a Puigdemont de haber organizado 
un referéndum de autodeterminación 
(1/10/ 2017) y no haber tenido en cuen-
ta el “grave riesgo de incidentes vio-
lentos”.

La detención del líder ha provoca-
do protestas en las Ramblas, célebre 
avenida del centro de Barcelona, don-
de la multitud ha reclamado “libertad 
para los presos políticos” y denunció 
la supuesta complicidad a las autori-
dades de la Unión Europea. Una joven 
estudiante de Arquitectura declaró a 
Efe que esta nueva agresión no es el 
fin del independentismo, pues esa idea 
“la liderea el pueblo y a todos no nos 
pueden encarcelar. Habrá otros Puig-
demont”. | RI

A pocas semanas de la realización de la VIII Cumbre 
de las Américas en Lima, Perú, la dimisión de Pedro 
Pablo Kuczynski y su reemplazo por quien fuera el 
vicepresidente electo, Martín Vizcarra, genera un 

clima de incertidumbre para el evento regional

A través de Facebook, el colectivo No a Keiko convocó a una marcha 
la semana pasada para exigir la salida de Kuczynski tras el escándalo 
generado por la difusión de los llamados Kenji videos, donde aparecen 
legisladores fujimoristas haciendo gestiones en el Congreso para intentar 
salvar al exmandatario peruano de un segundo proceso para destituirlo.
| foto: www.exitosanoticias.pe
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Declaran locales XXI 
Congreso de la CTC

Los locales que acogen las 
direcciones municipales de 
la Central de Trabajadores 
de Cuba (CTC) en Rodas, 
Palmira y Cruces, en la pro-
vincia de Cienfuegos, fue-
ron declarados XXI Con-
greso.

Esa condición se otorga 
como parte de las activida-

des previstas con motivo de 
la realización del impor-
tante evento, cuyo proceso 
orgánico comenzó desde el 
pasado mes de enero, y re-
conoce el mejoramiento de 
las condiciones laborales y 
la creación de un ambiente 
de trabajo más acogedor y 
agradable.

Minerva García Olivera, 
secretaria general de la CTC 
en esa provincia, en los actos 
de entrega de las placas co-
rrespondientes, elogió las ac-
ciones efectuadas e informó 
que el remozamiento también 
abarca a otras sedes muni-
cipales de la organización. 
| Ramon Barreras Ferrán 

(Viene de la primera)

Camilo Vidal Pérez, del 
buró provincial del Parti-
do en Vueltabajo, subrayó 
que en ese territorio hay 
un desbalance en los resul-
tados de la sindicalización 
—hoy al 55 %—, en lo cual 
influye la falta de prepa-
ración para la captación de 
quienes laboran por cuenta 
propia.  

Regla María Ferrer 
Domínguez, vicepresiden-
ta de la Asamblea Pro-
vincial del Poder Popular, 
destacó el rol de los afi-
liados en la lucha contra 
la corrupción y las ilegali-
dades. “Hay que informar 
y defender a los trabaja-
dores, pero también impe-
dirles que hagan mal uso 
de los pocos recursos que 
tenemos, para multiplicar 
los resultados y garanti-
zar mejor salario”, apuntó.
| Loraine Morales Pino

En Camagüey: mirarnos 
por dentro 
Un llamado a mirarnos 
por dentro para no repetir 
errores fue la máxima que 
guio el debate de la Con-
ferencia Municipal de la 
Central de Trabajadores de 
Cuba en Florida, la prime-
ra en Camagüey, previa al 
XXI Congreso de la CTC.

Planteamientos rela-
cionados con las dificul-
tades que acarrean la fal-
ta de materias primas, de 
piezas de repuesto, las ba-
jas tasas salariales en el 
sector de la industria, el 
funcionamiento sindical, 
la disciplina laboral, las 
relaciones entre la organi-
zación sindical y las admi-
nistraciones motivaron las 
discusiones del encuentro.

Andrés Alfonso, traba-
jador de la UBPC Adolfo 
Ramírez Esquivel, refirió 
que a él y a sus compañe-
ros les preocupa la aplica-
ción del Decreto Ley 351 
del Régimen Especial de 
Seguridad Social para los 
miembros de las UBPC, el 
cual no se implementará 

hasta mayo, pero determi-
na un porcentaje muy alto 
a entregar de contribución 
social”. 

Tania Díaz Bermúdez, 
secretaria general del Co-
mité Provincial de la CTC, 
convocó a cambiar para 
ser mejores, y convidó a 
“quitarnos la idea de la ca-
beza de que solo estamos 
para cobrar las finanzas. 
Primero debemos preocu-
parnos por transformar las 
condiciones de trabajo, ne-
gociar con la administra-
ción para garantizar que 
se pueda trabajar. Si eso 
se logra, todos se unirán 
al sindicato”. | Gretel Díaz 
Montalvo  

Germina en La Sierpe se-
milla del Congreso
El acompañamiento cons-
tante del sindicato favo-
rece los resultados pro-
ductivos conquistados por 
los trabajadores de la Em-
presa Agroindustrial de 
Granos Sur Jíbaro, de La 
Sierpe, así se conoció en 

la Conferencia Municipal 
XXI Congreso de la CTC 
de la organización, pri-
mera efectuada en Sancti 
Spíritus. 

Los delegados a la cita 
fueron testigos del compro-
miso de los arroceros de no 
dejar ni un solo grano en 
el campo durante la actual 
cosecha del cereal, y Mercy 
Rodríguez Crespo, secreta-
ria general de la CTC en la 
provincia, exhortó a refor-
zar la emulación entre los 
no estatales y el sector coo-
perativo, así como encontrar 
soluciones para insatisfac-
ciones debatidas.

El cálculo de la segu-
ridad social a los usufruc-
tuarios vinculados a las 
unidades básicas de pro-
ducción cooperativa, la ca-
rencia y mala calidad de 
los medios de protección, 
el enfrentamiento al delito 
y a las indisciplinas labo-
rales, mayor sistematici-
dad y exigencia sobre las 
administraciones para in-
volucrar a los afiliados en 

la gestión económica, fue-
ron temáticas abordadas 
en la conferencia, presidi-
da  por Ismael  Drullet, del  
Secretariado  Nacional de 
la CTC. | Yuleiky Obregón

Florencia: ¿salarios topa-
dos?
La producción tabacalera 
prende, pero no chispea 
el salario en este sector, 
porque los sistemas de 
pago tienen un tope rígido 
en el único municipio 
montañoso de Ciego de 
Ávila, se conoció en la 
Conferencia Municipal 
XXI Congreso de la CTC, 
en Florencia. 

Yirsy Luna Bravo, 
sindicalista en un centro 
de escogida de tabaco, 
argumentó: “Un sueño 
cumplido es tener empleo 
permanente, pero hoy nos 
dicen que el sueldo no puede 
superar los 850 pesos, por 
eso la mayoría se ha ido 
para el campo, porque 
los campesinos vegueros 
les facilitan una atención 

especial y un decoroso 
salario. 

“No sé qué vamos a 
hacer cuando comience 
el beneficio de las hojas 
porque hasta las oficinas 
están casi vacías, se fueron 
especialistas de economía 
y de recursos humanos”, 
subrayó Yirsy. Un joven 
delegado ejemplificó: “La 
gente de Tamarindo prefiere 
irse para los surcos, donde 
yo cobré este mes mil 118 
pesos y 13 CUC…”.

De acuerdo con 
criterios en la plenaria está 
invertida la resolución para 
perfeccionar las formas 
de pago. En contraste, 
las utilidades superan el 
200 % de cumplimiento de 
lo planificado. | José Luis 
Martínez Alejo

A debate eficiencia y aten-
ción al hombre 
Acompañar a los trabaja-
dores en las tareas de la 
economía, representarlos y 
compulsarlos a la eficien-
cia y el ahorro de recursos, 
son algunos de los retos 
más significativos del mo-
vimiento sindical reitera-
dos en la Conferencia del 
XXI Congreso de la CTC en 
el municipio rtemiseño de 
Candelaria. 

Yoanquis Vidal, secreta-
ria general de la sección sin-
dical de la clínica estomato-
lógica, refirió que brindan 
un servicio de excelencia, 
pero hace años no les comer-
cializan batas sanitarias a 
los tecnólogos de la salud. 
“Las condiciones constructi-
vas son malas, pues existen 
filtraciones y riesgo de per-
judicar a los pacientes”, dijo.

Tal preocupación se ha 
discutido en varios espacios, 
pero aún está pendiente, al 
igual que la asignación de 
módulos de trabajo a pro-
fesores de Educación Físi-
ca, y el pago del estipendio 
para el almuerzo en el caso 
de quienes laboran fuera del 
área urbana. | María Cari-
dad Guindo

Sesionan Conferencias municipales...

“Hay un gran éxodo en las unidades de escogida porque Tabacuba ha puesto un límite en el salario…”, afirma Yirsy.
| foto: José Luis Martínez Alejo

La situación en Perú tras la renuncia del presidente Pedro 
Pablo Kuczynski y los acontecimientos más recientes 
en las relaciones España-Cataluña, serán los temas 

principales de la Mesa Redonda de este lunes, la cual 
también contará con su habitual sección La Esquina.
Cubavisión, Cubavisión Internacional, Radio Habana 

Cuba, la página de Facebook y el canal de YouTube  de la 
Mesa Redonda transmitirán en vivo este programa a las 7 
de la noche. El Canal Educativo lo retransmitirá al final 

de su emisión del día.

Esta tarde, Mesa Redonda 
Comenzando la semana
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